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Em alta velocidade, a 
BMW R 1300 GS já está 
em produção na fábrica 
do BMW Group em 
Manaus, desde sexta-
feira (16), e será lançada 
no Brasil no segundo 
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Triple Black e R 1300 GS 
Option 719.
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A cidade de Manaus 
vai sediar um dos 
mais importantes 
eventos da Agenda 

Global de Sustentabilida-
de. Realizado pelo BID In-
vest, instituição do Banco 
Interamericano de Desen-
volvimento voltada para 
o financiamento do setor 
privado, a 22ª Semana da 
Sustentabilidade acontece 
de 11 a 13 de julho no Cen-
tro de Convenções Vasco 
Vasques, com o apoio do 
Governo do Amazonas.

Nesta segunda-feira (19), 
representantes do Gover-
no do Amazonas recebe-
ram uma equipe do BID 
Invest para tratar sobre 
a organização do evento, 
que tem como um dos ob-
jetivos construir parcerias 
estratégicas e encontrar 
investidores em busca de 
projetos com foco na sus-
tentabilidade ambiental da 
Amazônia. A reunião, que 
aconteceu na sede da Uni-
dade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), contou 
com equipes do órgão, da 
Secretaria de Estado de 

Cultura e Economia Criativa 
(SEC) e da Empresa Estadu-
al de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur).

De acordo com o secretá-
rio da UGPE, Marcellus Cam-
pêlo, o evento, que vai acon-
tecer pela primeira vez fora 
dos Estados Unidos, reunirá 
grandes investidores inter-
nacionais e especialistas 
no tema e será ideal para 
conectá-los com as práticas 
sustentáveis locais.

“Estamos muito felizes 
com essa oportunidade. O 
BID já é um parceiro impor-
tante do Estado do Ama-
zonas, com investimentos 
significativos, com impacto 
direto na infraestrutura da 
cidade. Esse encontro será 
de grande relevância para 
essa aproximação com o 
BID Invest e para trocar 
experiências e práticas de 
sucesso no que diz respeito 
à sustentabilidade”, disse 

Campêlo.
 O diretor geral de Estra-

tégia do BID Invest, Gabriel 
Azevedo, falou da escolha 
pela capital do Amazonas, 
do ponto de vista econômi-
co e por ser o centro geo-
gráfico da Amazônia. “Exis-
te, neste momento, uma 
nova perspectiva sobre a 
Amazônia, que envolve as 
pessoas que moram aqui, 
possibilitando a melhoria 
na qualidade de vida da 

população, nas cidades, nos 
aspectos de logísticas, de 
bioeconomia e integração 
digital. A gente entende que 
Manaus é o centro geo-
gráfico da Amazônia, pois 
aqui temos a Zona Franca, 
grandes empresas, além 
de grandes desafios. Além 
disso, a cidade passa por 
transformações importan-
tes, por exemplo, na área 
de saneamento”, disse Aze-
vedo.

Pela primeira vez o evento não será realizado nos Estados Unidos 

Governo e BID discutem 
22ª Semana da Sustentabilidade

O encontro é voltado para 
investidores, instituições 
financeiras e empresas do 
ramo do turismo, do agro-
negócio, mercado digital, 
manufatura, entre outros. 
Serão cinco os temas apre-
sentados: Investimento de 
Impacto, Amazônia, Inclu-
são, Bioeconomia e Mu-
danças Climáticas. Além 
disso, ferramentas, prá-
ticas e experiências que 
estão moldando o futuro 
do impacto sustentável no 
país e no mundo.

Na última edição, em 
2022, a Semana da Sus-
tentabilidade, que aconte-
ceu em Miami, nos Estados 
Unidos, contou com a par-
ticipação de 8 mil pessoas 
on-line e 500 de forma 
presencial, de 200 bancos, 
300 empresas e 39 países.

“Esse será um evento 
diferenciado das edições 
realizadas anteriormente. 
E nós pretendemos pro-
porcionar a esses partici-
pantes a experiência de 
estar dentro da Amazônia, 
de estar na floresta. Tra-
zer a eles as informações 
que precisam ter, um olhar 
diferenciado para o nos-
so estado, para os nossos 
povos originários, para efe-
tivamente poderem reali-
zar investimentos para re-
gião”, afirmou o secretário 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, Marcos 
Apolo Muniz.

Evento tem 
como foco atrair 
investidores 
para projetos 
ambientalmente 
sustentáveis



Mulher na presidência
Um levantamento realizado en-

tre os dias 15 e 16 de fevereiro deste 
ano e observou que, na política 
manauara, em 129 anos, a Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) nun-
ca teve uma mulher na presidência 
– o que demonstra a existência de 
desafios a serem rompidos.

Das quatro vereadoras eleitas 
em 2020, nenhuma concorreu à 
presidência da Casa nas duas últi-
mas eleições para o cargo. “Real-
mente, nunca teve uma presidente 
mulher, acho um absurdo isso. No 
momento, não tenho interesse”, 
afirmou a vereadora Yomara Lins 
(PRTB), sem mais detalhes.

Peixoto na corda bamba
Depois de exatos quatro meses, 

o processo que pode fazer com que 
o atual vereador Antônio Peixoto 
(AGIR) perca o seu mandato por 
possível prática de fraude relacio-
nada à cota de gênero, deve voltar 
a ser julgado pelo Tribunal Regional 
Eleitoral do Amazonas (TRE-AM) 
amanhã (20).

O processo é o 0601658-
89.2020.6.04.0001 e constou pela 
última vez na pauta do órgão elei-
toral no dia 3 de outubro do ano 
passado, quando foi alvo de pedido 
de vista pelo juiz Victor André Liuzzi 
para melhor análise dos autos.

Partidos nanicos 
Considerados partidos “nanicos”, 

o Partido Comunista Brasileiro 
(PCB) e o Partido Socialista dos Tra-
balhadores Unificado (PSTU) não 
conquistaram nenhuma cadeira na 
CMM entre os anos de 2004 a 2020, 
conforme dados da Divulgação de 
Candidaturas e Contas Eleitorais 
do TSE. Para ser considerado um 
partido nanico é levada em conta 
a quantidade de filiados, de votos 
e cargos conquistados e a notorie-
dade que as siglas representam na 
esfera pública. Em todo o país, o 
PSTU possui 15.304 filiados, o PCB 
tem 12.530. O PCO e o UP têm 4.417 
e 3.214, respectivamente. 

Dobradinha com Zé
O ex-deputado federal Francisco 

Praciano (PT) afirmou que não será 
candidato nem a vereador, nem a 
prefeito nas eleições municipais 
deste ano. A única exceção seria 
como vice-prefeito do ex-deputa-
do federal José Ricardo (Zé Ricar-
do), em chapa puro-sangue petista. 
“Não serei candidato a vereador. 
Aliás, candidato a nada. Abriria ex-
ceção para sair como vice do Zé 
Ricardo numa chapa puro-sangue” 
declarou Praciano. Há cerca de um 
mês, Praciano chegou a cogitar a 
formação da mesma chapa, porém 
pelo PDT. 

Pedido de cassação
Após sete meses, a diretoria de 

comunicação da Assembleia Le-
gislativa do Estado do Amazonas 
(Aleam) não soube informar o para-
deiro do pedido de cassação contra 
a deputada Joana Darc (UB), que foi 
protocolado na Casa, em julho de 
2023, por uma moradora da capital 
amazonense.

Além do pedido de cassação, um 
abaixo-assinado com mais de 26 
mil assinaturas foi encaminhado 
à Aleam para que Joana fosse in-

vestigada pela Comissão de Ética 
Parlamentar.

Polarização no interior
A eleição para prefeito de São 

Sebastião do Uatumã começa a 
tomar forma e caminha para uma 
polarização entre o atual prefei-
to, Jander Barreto (União Brasil) 
e Fernando Washington (MDB), 
uma reedição da disputa de 2020 
quando Jander venceu com 40,3% 
dos votos contra 31,2% de Fernan-
do Washington.  Dos cinco nomes 
citados na pesquisa realizada em 
agosto de 2023 pela Perspectiva 
Opinião e Mercado, três desistiram 
de suas candidaturas: Vanderlei da 
Mata, Álvaro Jr e Fernando Fala-
bella. 

Convocação rejeitada
Vereadores de oposição apre-

sentaram ontem (19) requerimen-
to de convocação do prefeito de 
Manaus, David Almeida (Avante), 
para que explicasse a viagem ao 
Caribe em avião fretado por um 
empresário que tem contrato com 
a Manaus Previdência. O pedido foi 
rejeitado por 19 votos contrários e 
13 a favor. Oito vereadores estavam 
ausentes.

O vereador Lissandro Breval 
(Avante), do mesmo partido do 
prefeito, também defendeu a 
convocação com a justificativa 
de que David Almeida é “homem 
público”, e deve satisfação sobre 
quem pagou e como foi paga a 
viagem.

Saneamento em creches
Hoje (20), a Comissão de In-

fraestrutura (CI) do Senado Fe-
deral votará o Projeto de Lei 
(PL) 2.298/2021 que assegura 
prioridade de acesso ao sane-
amento básico para escolas e 
creches públicas. De autoria do 
senador Wellington Fagundes 
(PL-MT), o projeto busca modi-
ficar as diretrizes nacionais para 
o saneamento básico, garantin-
do que instituições de ensino 
tenham acesso à água potável, 
esgotamento sanitário e coleta 
de resíduos. O PL propõe a in-
clusão das metas de curto prazo 
do plano de saneamento básico 
para atender às necessidades das 
escolas e creches públicas. 

Voto facultativo 
Com a proximidade das elei-

ções municipais de 2024, surge 

a dúvida: ao completar 18 anos 
entre o primeiro e o segundo 
turno, sou obrigado a votar? 

No Brasil, o alistamento elei-
toral e o voto são obrigatórios 
a partir dos 18 anos. Entretanto, 
são facultativos para jovens de 
16 e 17 anos, maiores de 70 anos 
e analfabetos. 

Com mais de 152 milhões de 
eleitores aptos a votar nas elei-
ções deste ano, divididas entre 
primeiro turno em 6 de outubro e, 
onde necessário, segundo turno 
em 27 de outubro.

Circos e teatros de rua
O Projeto de Lei 64/24 obriga 

prestadoras dos serviços públi-
cos de energia elétrica e de sa-
neamento básico, a fornecerem 
temporariamente esses serviços 
a circos e teatros de rua. A Câmara 
analisa a proposta.

Segundo o texto, no caso da 
energia elétrica, o fornecimento 
temporário do serviço fica con-
dicionado à apresentação, pelo 
interessado, da autorização para 
ocupação da área destinada ao 
espetáculo. A distribuidora terá 
então prazo de 10 dias para ela-
borar e fornecer gratuitamente 

o orçamento para a conexão ao 
sistema de distribuição, com con-
dições, custos e prazos.

Pena aumentada
O Projeto de Lei 21/24 aumen-

ta a punição imposta ao crime 
de exploração sexual de criança, 
adolescente ou vulnerável para 
obter vantagem financeira. A 
pena atual, de reclusão 4 a 10 
anos e multa, passaria para 5 a 
12 anos e multa. O texto tramita 
na Câmara dos Deputados.

O autor do projeto, deputado 
Delegado Matheus Laiola (União-
-PR), afirma que a sociedade de-
fende uma punição mais rigorosa 
para aqueles que praticam crimes 
sexuais contra vulneráveis.

Candidatura do militar
O Plenário do Senado deve 

realizar na próxima quinta-feira 
(22), a quinta e última sessão de 
discussão sobre o aumento de 
25 anos no tempo de serviço exi-
gido para que militares federais 
possam concorrer em eleições 
sem perder a remuneração. A 
partir daí, a proposta de emen-
da à Constituição (PEC) 42/2023, 
do senador Jaques Wagner (PT-

-BA), já pode ser analisada em 
primeiro turno. O texto recebeu 
voto favorável do senador Jorge 
Kajuru (PSB-GO) na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ).

Contornando a situação
O vice-presidente, Geraldo Alck-

min, disse ontem (19) que a posição 
do presidente Lula é pela paz na 
Palestina. “O que ele defende é a 
paz. O que ele quer é a paz, que 
haja aí um cessar-fogo no sentido 
da busca pela paz”, enfatizou após 
participar de encontro na Fiesp.

Alckmin comentou as decla-
rações de Lula, que comparou 
os ataques israelenses ao holo-
causto dos judeus na Segunda 
Guerra Mundial.

O vice-presidente enfatizou 
ainda que, por diversas vezes, 
Lula condenou os ataques do 
Hamas contra a população ci-
vil de Israel em outubro do ano 
passado.

Repúdio
Após solicitação do vereador 

Raiff Matos (DC), uma Moção de 
Repúdio contra o presidente Lula 
foi aprovada ontem (19) na CMM. 
O requerimento critica discurso do 
presidente associando a ofensiva 
de Israel contra o Hamas ao holo-
causto executado por Adolf Hitler.

Outras duas Moções de Repúdio 
foram apresentadas pelos verea-
dores Marcel Alexandre (Avante) 
e Capitão Carpê (Republicanos). 
“Faço coro com os deputados fe-
derais que pediram o impeach-
ment desse senhor que está como 
presidente. É uma vergonha para 
o Brasil”, afirmou Matos. 

Repercussão internacional
Lula ganhou destaque na im-

prensa internacional após com-
parar a resposta de Israel aos 
ataques do Hamas ao massacre 
de judeus promovido por Adolf 
Hitler durante a 2ª Guerra Mun-
dial. A fala em questão ocorreu 
durante uma entrevista coletiva 
realizada em Adis Abeba, na Eti-
ópia, neste domingo (18).

Veículos como The New York 
Times, Al Jazeera, Times of Israel, 
Jerusalem Post, Haaretz reporta-
ram sobre a fala do presidente 
brasileiro.

Nos Estados Unidos, o jornal 
The New York Times apontou que 
Lula irritou Israel ao comparar 
o conflito em Gaza com o Ho-
locausto. 

Retirada dos flutuantes
A Prefeitura de Manaus comu-

nicou à Justiça, ontem (19), que 
não tem condições de retirar sozi-
nha os flutuantes do lago do Taru-
mã-Açu, na margem esquerda do 
Rio Negro. O município afirma que 
a ação deve ter a participação de 
órgãos estaduais, como a Polícia 
Militar, em razão da resistência 
que ocorrerá no local no momen-
to do desmonte. “O Município 
jamais vai conseguir retirar 900 
flutuantes de maneira sozinho, 
sobretudo pela inviabilidade de 
se resguardar a segurança dos 
seus servidores no momento da 
retirada”, afirmou Thiago Calan-
drini dos Anjos, procurador-chefe 
da PMAUPI/PGM.

Wilson Lima é empossado presidente do 
União Brasil no AM nesta segunda (19)

Convenção estadual realizada na manhã de ontem (19), no Da Vinci Hotel, homologou o nome do governador Wilson Lima 
como presidente do União Brasil no Amazonas. A convenção definiu ainda, por aclamação, os nomes dos integrantes que com-
põem a Executiva Estadual do partido. “Hoje, o União Brasil homologa como presidente estadual do maior partido do estado 
do Amazonas o nosso governador, Wilson Lima. Um líder político, um homem que tem feito muito pelo Amazonas e que tem 
liderado o nosso partido. Fico muito otimista porque o partido definiu por aclamação o governador Wilson Lima como presidente 
estadual. Na sexta-feira foram definidos quase todos os diretórios dos municípios do interior. Tudo como prevê uma escolha 
democrática, conforme o estatuto do partido e o que se espera de uma eleição justa”, afirmou o deputado estadual pelo União 
Brasil e presidente da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), Roberto Cidade.

Roberto Cidade, assim como o governador Wilson Lima, afirmou que o União Brasil terá um papel de destaque nas eleições 
municipais de 2024, tanto na capital quanto nos municípios do interior do Estado. “Temos seis deputados estaduais. Tivemos 
a maior votação do partido em 2022 e agora, em 2024, temos outros desafios que é eleger prefeitos e vereadores no interior 
e também aqui na capital. Nós vamos ter um grupo muito forte e eu estou unido com esse grupo que tem feito a diferença 
em nosso Estado. Eu, como deputado estadual, vou sempre estar apoiando esses momentos que são importantes para a 
democracia no Amazonas”, finalizou.

À primeira cidade da região Norte do Brasil, Manaus, que vai receber na 
próxima quinta (22), o título e a bandeira oficial de “Cidade Sul-Americana 
do Desporto”. A distinção será entregue pela comitiva da Aces Europe na 
Casa de Praia Zezinho Corrêa, na Ponta Negra. O título foi concedido pelo 
comitê de avaliação da Aces Europe em dezembro de 2023, em Bruxelas, 
na Bélgica. Isso com a chancela da Organização das Nações Unidas para 
a Educação, a Ciência e a Cultura (Unesco).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À suspensão, programada para a partir de março, ao único voo direto 
oferecido pela Latam Linhas Aéreas entre Porto Velho e Manaus. Por meio 
de uma nota, a Latam informou nesta semana que seus passageiros vão 
voar direto entre as duas capitais até o fim de março. Em outubro de 2023, 
a companhia havia anunciado que retomaria os voos diretos entre as duas 
capitais do Norte. A novidade agradou os passageiros, já que Azul e Gol 
haviam suspendido todos que ligavam Rondônia ao Amazonas.
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Envolvimento dos 
jovens na política

Editorial

Nos últimos quatro anos, os jovens no Brasil estão 
participando mais da vida política, seja influenciando 
nas redes sociais, na vizinhança, nas igrejas, nas es-
colas e, claro, nas urnas. Segundo o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), houve um aumento do eleitorado jovem.

Nas eleições de 2022, 2.116.781 eleitores de 16 e 17 
anos estavam aptos a votar, contra 1.400.617 nas elei-
ções gerais de 2018, o que representa um aumento de 
51,13% do eleitorado nessa faixa de idade. 

Os jovens estão engajados não apenas como elei-
tores, mas diretamente na política. A cada eleição é 
possível constatar mais jovens eleitos no parlamento 
brasileiro, que dependendo de seus desempenhos, 
podem ingressar numa verdadeira carreira política. 
E eles são bem-vindos! Isso porque os jovens estão 
com todo vigor, não apenas na força física, mas tam-
bém com novas ideias, perspectivas e energias para 
o cenário político.

Não se pode desperdiçar a força jovem no Brasil, 
assim como em outros lugares, pois pode influenciar 
as decisões políticas por meio de sua participação em 
movimentos sociais, ativismo, votação e engajamento 
cívico. Se os jovens estiverem envolvidos e compro-
metidos com a democracia, podem desempenhar 
um papel crucial na definição do rumo do País. Isso 
pode incluir a defesa de políticas que reflitam suas 
preocupações, a promoção da transparência e res-
ponsabilidade governamental, e a participação ativa 
nos processos eleitorais.

Por essa razão, os candidatos que vão disputar as 
próximas eleições, tanto para vereadores, como para o 
chefe do Executivo municipal, precisam criar propostas 
de políticas públicas voltadas para o jovem para que 
ele seja, não apenas um agente passivo, mas princi-
palmente participativo no cenário social, político e 
econômico do Brasil. Isso porque mais à frente, quem 
vai assumir o bastão são os jovens!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Ministra culpa o clima...

Genocídio? Covid já matou 16.456 desde início 
do governo Lula

Ameaça permanece
A morte de paciente por co-

vid em Brasília, quinta (15), fez 
lembrar, em plena epidemia de 
dengue, que o coronavírus ainda 
ameaça.

2,1 milhões de casos
O Conass também contabiliza 

mais de 2,1 milhões de casos con-
firmados de covid desde 2023 
no Brasil. Foram 15 mil mortes 
só no ano passado.

Casos aumentam
Somente na última semana 

epidemiológica registrada pelo 
Conass são 33 mil novos casos 
e 164 óbitos relacionados ao co-
ronavírus.

Letalidade maior
A taxa de letalidade em 2023 

(0,8%) é maior que a registrada 
no ano de 2022 (0,5%), quando 
a campanha de vacinação foi 
concluída.

Multas milionárias à Enel não 
serão usadas em SP

São uma pancada maior do 
que parece as multas aplicadas 
pela agência reguladora Aneel 
à distribuidora Enel, em razão 
do demorado apagão de energia 
em São Paulo, nos temporais de 
outubro, mas dificilmente será 
paga. Como é habitual, a em-
presa irá recorrer e, perdendo, 
ainda restará a judicialização. 
Pagamento mesmo só a perder 
a vista, talvez na década que 
vem. E o dinheiro não será des-
tinado à melhoria de qualidade 
da distribuição em São Paulo, 
onde se deu o problema, irá para 
um fundo.

Para SP, nada
O dinheiro das multas vai para 

a “Conta de Desenvolvimento 
Energético (CDE)” e sua aplica-
ção é definida anualmente para 
vários locais do país.

Pancadão Aneel
A maior das multas totaliza 

R$165,8 milhões, equivalentes 
a 0,95% da Receita Operacional 

Líquida (Rol) da Enel, de R$17,4 
bilhões.

Infração generalista
As multas lacradoras são à velha 

Eletropaulo e não a Enel, e no 
auto de infração há a justificativa 
genérica: “por não prestar serviço 
adequado”.

ONU de conveniência
Na turnê pela África, passando 

pano para terroristas do Hamas, 
Lula reclamou que “decisões” da 
ONU não têm sido cumpridas por 
Israel. E fez constrangedor silên-
cio sobre a perseguição a funcio-
nários da ONU pelo seu amigo 
Maduro, ditador da Venezuela, 
que os expulsou.

Faltou a ‘cola’
Faltou a ‘cola’ O presidente Lula 

deveria dar uma bronca no dis-
pensivo Celso Amorim. O assessor 
de política externa não contou a 
ele algo que publicamente mos-
trou não saber: Israel não desres-
peitou qualquer “decisão da ONU”.

Fui!
O prefeito de Fortaleza, José 

Sarto (PDT), candidatíssimo à re-
eleição em outubro, decidiu tirar 
férias. Mas antes transmitiu o 
cargo ao presidente da Assem-
bleia pois seu vice, que é do PSB, 
também decidiu sair do país.

Recorde da década
Os gastos do governo Lula com 

viagens em 2023 representam 
quase 25% de tudo gasto com 
viagens pelo governo federal os 
últimos dez anos: R$2,1 bi dos 
R$8,48 bilhões com passagens 
e diárias desde 2014.

Interesses outros
Nem o “golpe”, nem Sisu, mui-

to menos a morte suspeita de 
opositor na Rússia. O assunto 
da semana passada, diz o Google 
Trends, foi o Vasco. Futebol do-
minou todos os dias da semana, 
mais uma vez, no Brasil.

Só começou
Nesta segunda (19), o Impostô-

Evair de Melo (PP-ES) reage à ‘justificativa’ de Nísia Trindade (Saúde) para crise da dengue

metro da Associação Comercial 
de São Paulo vai ultrapassar a 
marca dos R$555 bilhões pa-
gos pelos brasileiros, apenas em 
2024, a título de impostos fede-
rais, estaduais e municipais.

Imobiliária secreta
Dados dos 1,5 mil imóveis fun-

cionais do governo federal não 
são atualizados no Portal Trans-
parência desde o fim do governo 
Bolsonaro, em 2022. Sob a admi-
nistração petista, não há novas 
informações.

Trabalhos
Tanto o Senado, quanto a Câ-

mara dos Deputados voltam ao 
batente oficialmente, esta sema-
na. A expectativa, pela primeira 
vez em 2024, é Congresso cheio 
a partir desta terça-feira (20).

Pensando bem...
...o novo ano começou até em 

Brasília, mas muitas manchetes 
não saem de janeiro de 2023.

| PODER SEM PUDOR

Dois em um
Além de Petrônio Portela, articu-

lador da abertura política, o Piauí 
contava com o senador biônico 
Lucídio Portela. Ao contrário do 
irmão, Lucídio tinha fama de “au-
toritário” e “pouco letrado”. Certa 
vez ele elogiava a ditadura quando 
citou o escritor Fiodor Dostoievsky. 
Um senador de oposição aparteou: 
“Interessante sua citação de Dos-
toievsky. A propósito, o nobre co-
lega já leu ‘Crime e Castigo’? Reza 
a lenda que o velho Lucídio acabou 
a conversa multiplicando por dois 
o clássico romance da literatura 
russa: “Li os dois!” 

Os números de infectados e mortos por covid-19 já não são divulgados diariamente pelo Ministério da 
Saúde desde fevereiro de 2023, mas a doença continua fazendo vítimas, ainda que 547 milhões de vacinas 
tenham sido aplicadas até dezembro de 2022. Desde o início do atual governo Lula (PT), em janeiro de 2023, 
até o dia 10 deste mês, o Brasil registrou 16.456 mortes por covid-19, segundo dados do Conass, o Conselho 
Nacional de Secretários Estaduais de Saúde. E não se fala em nova campanha de vacinação.

O calendário ronrona 
o ano inteiro!

Ao longo da história, os gatos têm conquistado um lugar es-
pecial nos corações humanos, e diversas datas comemorativas 
foram estabelecidas para celebrar esses fascinantes felinos. 
Estas ocasiões não apenas destacam a importância dos gatos 
em nossas vidas, mas também oferecem uma oportunidade para 
refletir sobre a rica relação entre humanos e esses adoráveis 
companheiros de quatro patas.

Dia Mundial dos Gatos (17 de fevereiro): a data, que foi semana 
passada, é uma ocasião global que busca reconhecer a diver-
sidade e a importância dos gatos em diversas culturas. O Dia 
Mundial dos Gatos não se limita a homenagear gatos domésticos, 
mas também destaca a necessidade de proteger e cuidar dos 
gatos de rua e ferais. É um dia para conscientizar sobre ques-
tões relacionadas à saúde, bem-estar e adoção responsável. Na 
América a data é comemorada dia 20 de fevereiro e foi escolhida 
em homenagem a Socks, o gato da família Clinton. Esse gato era 
tão conhecido que até Bill Clinton começou a perder fama para 
ele. Porém, em 2001, o bichano precisou ser eutanasiado, pois 
estava com um câncer. Depois disso, os seguidores dedicaram 
essa data a ele, como uma homenagem póstuma.

Dia Internacional do Gato (8 de agosto): essa data que homena-
geia esses misteriosos e carismáticos animais foi estabelecida em 
2002 pelo Fund for Animal Welfare (Fundo Internacional para o 
Bem-Estar Animal). A ideia aqui, mais do que celebrar a existência 
dos gatos era conscientizar a população sobre os cuidados com 
os animais. A organização de direitos dos animais usa o dia para 
promover as necessidades e desejos dos gatos e incentivar os 
donos de gatos a encontrar novas maneiras de melhorar seu vín-
culo com seus animais de estimação. Um foco especial também é 
feito para promover a adoção de gatos de rua. O evento foi criado 
para reconhecer e celebrar a presença dos gatos em nossas vidas, 
destacando sua diversidade de raças, personalidades e afeições. 
A escolha da data tem uma nota curiosa. O número 08, ao deitar 
horizontalmente, assemelha-se à forma do corpo de um gato 
descansando, o que acrescenta um toque divertido à celebração.

Dia Mundial da Conscientização pelo Gato Preto (27 de outubro): 
é uma data especial dedicada a desmistificar mitos e superstição 
associados aos gatos pretos. Esses animais, infelizmente, foram alvo 
de superstições negativas em várias culturas, sendo frequentemente 
associados ao azar ou a eventos sobrenaturais. A origem desta cele-
bração está enraizada na vontade de promover a adoção responsável 
e combater preconceitos injustificados contra gatos pretos. A escolha 
da data se deu devido à proximidade com o “Halloween” ou “Dia das 
Bruxas”, em 31 de outubro, para sensibilizar as pessoas, em todo o 
mundo, a respeito das crueldades cometidas contra esses seres tão 
encantadores e para se evitar que mais crueldades ocorram, pois, 
infelizmente, nessa época do ano, ou em sextas-feiras 13, os gatos 
pretos são vítimas de maldades e agressões.

Encontramos diversas datas diferentes ao redor do mundo 
dedicadas aos felinos. No fundo, elas não apenas celebram esses 
seres encantadores, mas também promovem a conscientização 
sobre cuidados, adoção responsável e a importância de propor-
cionar ambientes saudáveis e amorosos para esses membros 
especiais de nossas famílias. Cada celebração carrega consigo 
histórias únicas e uma paixão compartilhada por todos que têm 
o privilégio de compartilhar suas vidas com esses adoráveis 
companheiros de quatro patas.

Ludmila Andrade
É Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.



Manaus, terça-feira 20 de fevereiro de 2024

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |

5

Leis reforçam importância do esporte para formação cidadã
ALEAM

Como forma de incen-
tivar a prática esportiva, 
o dia 19 de fevereiro foi 
escolhido para ser come-
morado, no Brasil, como o 
Dia do Esportista. E, nesta 
data, o deputado estadu-
al, Roberto Cidade, pre-
sidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), destaca Leis de 
sua autoria que reforçam 
a importância do caráter 
formador do esporte na 
sociedade. 

Uma delas é a Lei n.º 
6.442/2023, que reco-
nhece o caráter edu-
cacional e formativo do 
Jiu-Jítsu no Estado do 
Amazonas. A medida fa-
culta à Secretaria de Es-
tado de Educação (Seduc) 
a inclusão do ensino do 
jiu-jítsu como atividade 
contínua na rede públi-
ca estadual de ensino, 
podendo ser integrado à 

DIVULGAÇÃO

Roberto Cidade reforça caráter formador do esporte na sociedade

Parceria entre Governo do AM 
e Prefeitura incentiva turismo
Wilson entrega via 
para beneficiar o 
tráfego de veículos e 
incentiva o turismo, 
ao dar acesso ao 
futuro Parque 
Encontro das Águas

DIVULGAÇÃO

O governador Wil-
son Lima en-
tregou, na se-
gunda-feira (19), 

totalmente recuperada, 
a rua Desembargador 
Anísio Jobim, localizada 
no bairro Colônia Antô-
nio Aleixo, Zona Leste de 
Manaus. A via beneficia o 
tráfego de veículos pesa-
dos na área e vai incentivar 
o turismo, pois dá acesso 
ao futuro Parque Encon-
tro das Águas, obra em 
execução pela Prefeitura 
de Manaus.

Realizada pelo Governo 
do Amazonas, por meio da 
Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE), 
órgão vinculado à Secre-
taria de Estado de De-
senvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), 
a obra da via é fruto de 
emenda parlamentar do 
ex-deputado estadual e 
atual secretário de De-
senvolvimento Econômi-
co, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), Sera-
fim Corrêa, com investi-
mentos de R$ 4,4 milhões.

Segundo o governador 
Wilson Lima, a via com-
pletamente pavimentada 
melhora a mobilidade no 
local, sendo uma rota im-
portante e que tem inten-
so tráfego de caminhões 
de carga, em média 130 
veículos pesados por dia. 
Além disso, é o primeiro 
passo concreto para uma 

mudança de eixo no turis-
mo da capital, que ofer-
tará em breve um novo 
atrativo turístico.

“Essa via é importante 
para a atividade econômi-
ca e a gente já pavimenta, 
literalmente, o caminho 
para uma das mais impor-
tantes atrações turísticas 
da cidade de Manaus, que 
é o parque que está sendo 
construído pela prefeitu-
ra e é o melhor ponto 
terrestre de observação 
do Encontro das Águas, 
um dos nossos maiores 
símbolos turísticos”, des-
tacou Wilson Lima.

O autor da emenda par-
lamentar e prefeito de 
Manaus em 2005, ano no 
qual o projeto do parque 

começou a ser idealiza-
do, disse que a área é 
uma parte da cidade que 
a população não conhe-
ce, mas que tem visão 
privilegiada do Encontro 
das Águas e que, com a 
rua entregue pelo Estado, 
cria-se um novo caminho 
para turismo e o desen-
volvimento econômico.

“Essa obra represen-
ta muito para a cidade, 
para o desenvolvimento 
e para a sua economia. 
Em primeiro lugar, por-
que permite um acesso 
melhor, mais seguro aos 
inúmeros portos aqui da 
região. Em segundo lugar, 
porque ela abre a porta de 
entrada ao Parque Encon-
tro das Águas, projeto do 

Niemeyer e o lugar mais 
bonito de Manaus em ter-
mos de beleza natural”, 
afirmou Serafim Corrêa.

Entre os serviços rea-
lizados na via, que tem 
extensão total de 1,7 qui-
lômetro, está pavimenta-
ção, asfaltamento, dre-
nagem, meio-fio, sarjeta, 
calçadas e ampliação da 
própria rua.

“É uma obra importante 
para a mobilidade urbana 
de Manaus, para o futuro 
turístico aqui da cidade 
também, como o parque 
vai ser construído nessa 
área, mas principalmente 
para a cidade”, disse o 
secretário da UGPE, Mar-
cellus Campêlo.

Parque Encontro das Águas
O projeto original foi de-

senvolvido pelo arquiteto 
Oscar Niemeyer e contém 
um museu e um restauran-
te de 1,8 mil metros qua-
drados de área, que depois 
foi atualizado e ampliado, 
ganhando o conceito para 
parque urbano. Atualmen-
te, a obra já está em desen-
volvido pela Prefeitura de 
Manaus, totalizando área 
de implantação de mais de 
17,5 mil metros quadrados.

A obra, que tem prazo 
de execução de 12 me-
ses, terá restaurante, 
pavilhão multiuso, pista 
de caminhada, mobiliá-
rios, amplo paisagismo, 
entre outros atrativos 
como quiosques, esta-

Execução da obra pelo Estado melhora o tráfego de veículos pesados

cionamentos, acesso a 
Pessoas com Deficiência 
(PcDs) e áreas ao ar livre 
com academia ao ar livre, 
playground e playpet.

Investimentos 
O Governo do Estado 

investe na infraestrutura 
da capital. Somente em 
convênios com o Municí-
pio, são mais de R$ 820 
milhões, desde 2021, para 
melhorias na mobilidade 
urbana, a exemplo do Pas-
se Livre Estudantil e obras 
como o complexo viário 
prefeito José Fernandes, 
entre a avenida Governa-
dor José Lindoso (avenida 
das Torres) e a rua Barão 
do Rio Branco, Parque das 
Laranjeiras, Zona Centro-
-Sul, e recuperação de 
vias urbanas em Manaus.

Além do Rapidão Rodo-
anel Metropolitano, que 
será o maior complexo 
viário de Manaus quando 
estiver totalmente con-
cluído, com mais de 37 qui-
lômetros de vias rápidas e 
modernas interligando as 
zonas leste, norte e oeste 
da capital, facilitando o 
escoamento de produtos 
e também o turismo na 
região. A primeira etapa 
foi entregue em outubro 
de 2023, na zona oeste. 
A segunda está em exe-
cução na zona leste e a 
terceira em projeto para 
realização na Zona Norte.

Ainda em janeiro, o gover-
nador Wilson Lima inau-
gurou o Trevo do Rapidão 
Rodoanel Metropolitano 
de Manaus, o maior da ci-
dade, localizado na avenida 
dos Oitis com a Alameda 
Cosme Ferreira, na Zona 
Leste da capital. O trevo 
integra a segunda etapa 
do Rapidão, que é a maior 
obra de mobilidade urbana 
integrada do Amazonas.

proposta pedagógica da escola, 
para promover o desenvolvi-
mento dos alunos.

“O jiu-jítsu é uma atividade 
física completa, que aprimora 
o condicionamento físico, con-
tribui para uma vida saudável 
e ativa. Além dos benefícios 
físicos, o jiu-jítsu também pro-

porciona um desenvolvimento 
mental e emocional significati-
vo. A prática envolve o aprimo-
ramento da concentração, dis-
ciplina e controle emocional. O 
jiu-jítsu promove valores como 
o respeito, a ética e a auto-
confiança, formando cidadãos 
responsáveis e resilientes. Ao 

reconhecer o jiu-jítsu como 
uma prática educacional, es-
tamos fortalecendo sua fun-
ção na prevenção da violência 
e na promoção de uma cultura 
de paz”, reforçou Cidade.

A Lei estabelece ainda o 
dia 14 de setembro como o 
“Dia Estadual do Jiu-Jítsu”. 
Na data devem ser realizadas 
atividades que demonstrem a 
importância do esporte para a 
formação do caráter e perso-
nalidade do indivíduo.

Proteção
No que se refere à prote-

ção de crianças e adolescen-
tes, o deputado presidente é 
autor da Lei nº 6.573/2023, 
que estabelece protocolos 
de prevenção e combate ao 
assédio e abuso infantil em 
clubes formadores e acade-
mias esportivas.

Conforme a Lei, os clubes 
formadores e academias es-
portivas devem elaborar um 

protocolo de prevenção e 
combate ao abuso e assédio 
infantil, que será registrado 
junto aos órgãos fornecedores 
de alvarás de funcionamento 
e estará disponível em suas 
dependências.

“A implementação de medi-
das de proteção a crianças e 
adolescentes contra abuso e 
exploração sexual em clubes 
e academias é uma questão 
urgente. Nossa Lei é um re-
forço às leis Pelé e Joanna 
Maranhão, que também têm 
o propósito de inibir esses cri-
mes. Esses dispositivos legais 
são fundamentais para garan-
tir a proteção das crianças e 
adolescentes que participam 
de atividades esportivas e para 
punir aqueles que cometem 
abuso e violência sexual. Ao 
nível estadual, o dispositivo 
favorece a fiscalização, as de-
núncias e, consequentemen-
te, as punições”, afirmou.

Conforme a proposta, o pro-

tocolo deve conter diretrizes 
como a identificação e avalia-
ção dos riscos de abuso e as-
sédio infantil; procedimentos 
de prevenção e combate ao 
abuso e assédio infantil; políti-
ca de comunicação e denúncia 
de abusos e assédios infan-
tis; treinamento e capacitação 
dos profissionais e voluntários 
envolvidos na iniciação e prá-
tica esportiva.

Além disso, os clubes for-
madores e academias de-
verão exigir que todos os 
profissionais e voluntários 
envolvidos na iniciação e 
prática esportiva de crianças 
e adolescentes apresentem 
atestado de antecedentes 
criminais, anualmente, e os 
clubes formadores e aca-
demias esportivas deverão 
manter uma ouvidoria para 
receber denúncias de abuso 
sexual de crianças e adoles-
centes, garantindo o sigilo e 
a proteção dos denunciantes.
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CPI da Braskem inicia trabalhos 
sob comando de Omar Aziz
Comissão vai apurar 
responsabilidade 
da empresa no 
afundamento de 
parte de Maceió 

Sob o comando do se-
nador Omar Aziz (PSD-
-AM), os trabalhos da 
Comissão Parlamentar 

de Inquérito (CPI) da Braskem 
têm início oficial marcado para 
a próxima quarta-feira (21). O 
grupo de senadores presidido 
por Omar encabeça a inves-
tigação que tem como foco a 
atuação da empresa Braskem 
e suas atividades de mineração 
em Maceió-AL, que resultaram 
no afundamento de parte da 
cidade.

Diante da gravidade da si-
tuação, a CPI da Braskem vai 
apurar a conduta da empresa, 
dos órgãos reguladores e fisca-
lizadores, bem como os impac-
tos causados aos moradores e 
ao meio ambiente. Além dis-
so, a comissão também busca 
averiguar possíveis omissões e 
negligências que teriam con-
tribuído para a ocorrência do 
desastre, evitando ainda que 
essas práticas sejam replicadas 
em outras regiões do País.

Com a presidência do senador 
Omar Aziz, a CPI promete inten-

sificar os trabalhos de investi-
gação e deixar clara a extensão 
da responsabilidade da Braskem 
e demais envolvidos no caso, 
buscando garantir a reparação 
dos danos causados e prevenir 
futuros desastres. 

“A expectativa é que a comis-
são forneça para a sociedade 

informações essenciais para o 
esclarecimento do episódio e a 
responsabilização dos culpados. 
Nossa intenção não é vilanizar 
nenhuma empresa ou setor, 
mas dar uma resposta às famí-
lias que precisaram abandonar 
suas casas e deixar toda uma 
vida para trás por conta dessa 

tragédia”, ressaltou Omar.
O caso teve início ainda em 

2018, quando moradores de di-
versos bairros de Maceió per-
ceberam rachaduras em suas 
casas, além das ruas que come-
çaram a ceder e afundar. Com o 
passar do tempo, a situação se 
agravou e levou a evacuação de 

milhares de famílias, causando 
prejuízos imensuráveis e deixan-
do um rastro de desabrigados e 
desalojados.

A Braskem tem sido aponta-
da como responsável pelo de-
sastre, devido à exploração de 
sal-gema na região. A empresa 
utilizava o método de mineração 

Comissão busca averiguar possíveis omissões e negligências que teriam contribuído para a ocorrência do desastre 

Negado 
pedido de 
Bolsonaro

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF), Alexandre de Mo-
raes, negou o pedido da 
defesa do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) de 
adiamento das oitivas e 
manteve a tomada do 
depoimento para a pró-
xima quinta-feira (22), 
às 14h.

“Informe-se a Polícia 
Federal que inexiste 
qualquer óbice para a 
manutenção da data 
agendada para o inter-
rogatório, uma vez que 
aos advogados do inves-
tigado foi deferido inte-
gral acesso aos autos”, 
apontou.

Na petição enviada a 
Moraes, a defesa afir-
mou que Bolsonaro 
“opta por não prestar 
depoimento ou fornecer 
declarações adicionais 
até que seja garantido 
o acesso à integralidade 
das mídias dos apare-
lhos celulares apreendi-
dos, sem abrir mão, por 
óbvio, de ser ouvido em 
momento posterior e 
oportuno.”

A Polícia Federal inti-
mou Bolsonaro a prestar 
depoimento no âmbito 
da investigação que 
apura a tentativa de gol-
pe de Estado. O ex-pre-
sidente será ouvido na 
condição de investigado 
e neste caso poderá ficar 
em silêncio ou mesmo 
deixar de comparecer.

Convenção contou com a presença de prefeitos do interior, deputados federais, estaduais e vereadores da sigla

Governador Wilson Lima é eleito 
presidente do União Brasil Amazonas 

DIVULGAÇÃO

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, foi 
eleito, por unanimidade, 
presidente do União Bra-
sil no Estado do Ama-
zonas, nesta segunda-
-feira (19). Por decisão 
da Executiva Nacional, 
Lima havia assumido a 
presidência de forma 
provisória do partido no 
estado em janeiro. Com 
a realização da conven-
ção estadual, conforme 
as regras estabelecidas 
no Estatuto do partido, a 
Comissão Provisória Es-
tadual assumiu o caráter 
de diretório estadual.

“A gente nunca pode per-
der a capacidade de entrar 
em um entendimento vi-
sando um bem maior. O 
próprio nome do partido 
já diz, é união. Então, aqui 
a gente está trabalhando 
para fazer a maior união de 
todos os tempos que esse 
estado já viu, com lideran-
ças novas, reconhecendo 
a experiência daqueles 
que tem a contribuir pra 
que a gente possa fazer 
e cumprir nossa missão, 
que é ajudar a quem tan-
to necessita nesse estado”, 
afirmou Lima.

A eleição do diretó-
rio estadual e comissão 
executiva do União Bra-
sil no Amazonas ocorreu 
durante a convenção 
estadual, no Da Vin-
ci Hotel e Convenções, 
bairro Adrianópolis, zona 
centro-sul de Manaus. O 

encontro contou com a 
presença de vários fi-
liados e lideranças da 
legenda.

O União Brasil conta 
com 36 prefeitos filiados 
no Amazonas. O evento 
contou com a presença 
dos prefeitos de Ana-
mã, Francisco Nunes; 
Apuí, Marcos Antônio 
Lise; Autazes, Andreson 
Cavalcante; Barreirinha, 
Glenio Seixas; de Coda-
jás, Antônio Ferreira; de 
Novo Airão, Frederico 

Junior; de Guajará, Orde-
an Silva; de Caapiranga, 
Francisco Braz; de Iran-
duba, Augusto Ferraz; 
de Tapauá, Gamaliel de 
Andrade; e de Maués, 
Junior Leite.

Também participaram 
do ato os prefeitos de 
Nhamundá, Raimunda 
Marina Pandolfo; de Tefé, 
Nicson Lima; de Atalaia 
do Norte, Denis Linder 
Paiva; de Urucará, Enrico 
de Souza; de Alvarães, 
Lucenildo de Souza; de 

Boa Vista dos Ramos, 
Eraldo Trindade; de San-
ta Isabel do Rio Negro, 
José Ribamar Beleza; de 
Manicoré, Lúcio Flávio; e 
de São Paulo de Olivença, 
Nazareno Souza.

 Também estiveram 
presentes o deputado 
federal licenciado Faus-
to Junior; os deputados 
estaduais, Mário César 
Filho, Adjunto Afonso, 
George Lins, Joana D’Arc, 
Roberto Cidade e Thiago 
Abrahim; a vereadora de 

Parintins, Brena Dian-
ná e os vereadores de 
Manaus, Diego Afonso, 
professora Jacqueline e 
Everton Assis.

Na última sexta-fei-
ra (16), um total de 32 
comissões provisórias 
municipais do partido 
foram eleitas para di-
rigir a legenda no in-
terior até a convoca-
ção de novas eleições 
para a composição de-
finitiva dos diretórios  
dos municípios.

UNANIMIDADE DEPOIMENTO

de caverna para a extração de 
sal, o que teria causado danos 
irreparáveis ao solo e às estru-
turas subterrâneas da região, 
culminando no afundamento 
de parte de Maceió.

Histórico
A extração do mineral sal-

-gema ocorre desde os anos 
1970 nos arredores da Lagoa 
Mundaú, na capital alagoana. 
Desde 2018, os bairros Pinheiro, 
Mutange e Bom Parto, entre 
outros que ficam próximos às 
operações, vêm registrando 
danos estruturais em ruas e 
edifícios, com afundamento do 
solo e crateras. 

Mais de 14 mil imóveis foram 
afetados e condenados, e os 
casos já forçaram a remoção 
de cerca de 55 mil pessoas da 
região. As atividades de extração 
foram encerradas em 2019.

Segundo o Ministério Público 
aviço Geológico do Brasil (SGB/
CPRM) concluíram que a em-
presa petroquímica Braskem 
foi a responsável pelos danos 
ocorridos desde 2018. 

O MPF atua em quatro pro-
cessos judiciais relacionados ao 
caso, além de expedir dezenas 
de procedimentos extrajudiciais 
a fim de garantir que fossem 
adotadas as medidas necessá-
rias à proteção dos cidadãos 
afetados.
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Fabricante inicia produção de 
linha de motocicleta em Manaus

OPORTUNIDADE 

Empresa de telefonia abre vagas para Jovem Aprendiz
DIVULGAÇÃO

Metade das oportunidades na empresa é para talentos negros

A Vivo está com cerca de 
290 vagas abertas para o seu 
Programa de Jovem Aprendiz, 
incluindo o Amazonas e, re-
forçando o compromisso com 
a diversidade e a inclusão, 
metade das oportunidades é 
para talentos negros.

Os interessados precisam 
ter entre 16 e 21 anos e estar 
matriculado ou ter concluído 
o ensino médio. Para pessoas 
com deficiência, não há limite 
de idade. O processo seletivo 
será 100% digital.

“Com o programa, quere-
mos incluir jovens profissio-
nais no mercado de trabalho, 
capacitando esses talentos 
para construírem uma carrei-
ra”, destaca a VP de pessoas 
da Vivo, Niva Ribeiro. 

Para isso, a companhia terá 
uma trilha de desenvolvi-
mento que valoriza a aprendi-

zagem constante com ferra-
mentas de desenvolvimento 
profissional e pessoal, além 
da cultura da empresa. A ca-
pacitação contará também 
com oficinas de conexão com 
o negócio e atividades para 
colocar em prática os conhe-
cimentos adquiridos.

O salário é compatível com 
o mercado. Entre os benefícios 
estão linha funcional corpora-
tiva, assistência médica, assis-
tência odontológica, seguro de 
vida e dia de folga de aniver-
sário. Os selecionados serão 
admitidos em maio de 2024. 
As inscrições vão até o dia 22 
de março e os interessados 
devem acessar o link https://
vivo.tl/jovemaprendiz2024.

Certificação
Dedicada a implementar as 

melhores políticas e práticas 

de gestão de pessoas para 
ter um ambiente de trabalho 
ainda mais inclusivo e acolhe-
dor para seus colaboradores, 
recentemente, a Vivo foi certi-
ficada como uma das empre-
sas Top Employers 2024. O 
reconhecimento é fornecido 
pela organização global Top 
Employers Institute.

O programa de certificação 
do Top Employers Institute 
se baseia na participação e 
nos resultados da Pesquisa 
de Melhores Práticas de RH. 
Desenvolvida a partir de uma 
metodologia global, a pes-
quisa cobre seis dimensões 
de RH divididas em 20 sub-
-tópicos, como Estratégia de 
Pessoas, Ambiente de Tra-
balho, Aquisição de Talentos, 
Aprendizagem, Bem-estar e 
Diversidade e Inclusão e mui-
to mais.

DIVULGAÇÃO

Focada na produção 
de motocicletas 
fora da Alemanha, 
a BMW em Manaus 
inaugurou a produção 
da BMW R 1300 GS

Em Tempo

Em alta velocidade, a BMW 
R 1300 GS já está em pro-
dução na fábrica do BMW 
Group em Manaus, desde 

sexta-feira (16), e será lançada 
no Brasil no segundo trimestre 
deste ano. A motocicleta estreia 
na linha de produção manauara 
com as versões R 1300 GS, R 
1300 GS Plus, R 1300 GS Trophy, 
R 1300 GS Triple Black e R 1300 
GS Option 719.

Com capacidade de manobra 
acima da média e grande qua-
lidade de pilotagem, a motoci-
cleta pesa 12 kg a menos que a 
antecessora BMW R 1250 GS. 
O lendário motor boxer de dois 
cilindros tem exatamente 1.300 
cc, produzindo uma potência de 
145 cv a 7.750 rpm e desenvol-
vendo um torque máximo de 149 
Nm a 6.500 rpm. Trata-se do 
motor boxer BMW mais potente 
já produzido em série.

“A BMW R 1300 GS já está 
entre nós e ficamos imensa-
mente orgulhosos em produzir 
a moto que é considerada o pri-
meiro passo da BMW Motorrad 
rumo aos próximos 100 anos. Ela 
chega em um momento mara-
vilhoso da Planta Manaus, em 
que produzimos novos modelos, 
ampliamos portfólio, capacida-
de de produção e espaço (10 
modelos, 17 mil motos ao ano e 
15 mil m² de área) e dispomos de 
um novo prédio que nos propor-
ciona ainda mais autonomia e 
sustentabilidade no transporte 
de motos finalizadas”, afirma 
Alex Donatti, diretor da fábrica 
do BMW Group em Manaus, úni-
ca fora da Alemanha a produzir 
motos de forma exclusiva.

BMW R 1300 GS
As BMW R 1300 GS e BMW R 

1300 GS Plus estão disponíveis 
na cor Light White. Já a GS Tro-
phy homenageia a tradicional 
competição esportiva da marca, 
com a cor Racing Blue Metallic. 
Por sua vez, a versão Triple 
Black vem com a combinação 
homônima de cores, enquanto 
a Option 719 “Tramuntana” se 
apresenta com a elegante cor 
Aurelius Green Metallic.

Planta Manaus em expansão
Em processo de expansão, 

resultado de um investimen-
to de R$ 50 milhões do BMW 
Group anunciado em 2022, a 
fábrica do BMW Group em Ma-
naus confirmou, em setembro 
do ano passado, ampliação de 
13% em sua capacidade anual 
de produção (de 15 mil para 17 
mil motos por ano). Antes disso, 
também avançou em tamanho, 
autonomia e sustentabilidade 
com a inauguração do prédio 
3 da fábrica, uma ampliação de 
50% na área útil da planta.

A BMW Motorrad Brasil pla-
neja lançar sete modelos novos 
até 2025, todos produzidos na 
planta Manaus — três já estão 
disponíveis (a roadster F 900 R, a 
esportiva S 1000 RR e a scooter 
C 400 X). A nova BMW R 1300 
GS é o quarto lançamento e 
mais três modelos reforçarão o 
portfólio até o próximo ano, com 
produção na fábrica manauara.

Fábrica de Manaus
Única planta completamen-

te focada na produção de mo-
tocicletas fora da Alemanha, 
a fábrica do BMW Group em 
Manaus foi fundada em 2016 e 
é responsável pela produção de 
99% do portfólio de motos da 
marca BMW Motorrad no Brasil.

Com área aproximada de 15 mil 
metros quadrados e capacidade 
de produzir até 17 mil motoci-
cletas por ano, a planta possui 
ações voltadas para sustenta-
bilidade e meio ambiente, como 
o uso de energia proveniente 
de fontes renováveis, promo-
vendo redução na emissão de 
CO₂, e tem certificação I-REC 
(International REC Standard), 
sistema global que possibilita a 

empresas garantir que a energia 
que consomem é proveniente 
de fontes renováveis e limpas. 
Desde 2018, a energia da fábrica 
é proporcionalmente compen-
sada pela geração no Complexo 
Eólico de Morrinhos, em Campo 
Formoso (BA).

Atualmente, a fábrica de Ma-
naus produz os modelos BMW C 
400 X, BMW R 1250 GS Adven-
ture, BMW R 1300 GS, BMW S 
1000 RR, BMW G 310 GS, BMW 
G 310 R, BMW F 750 GS, BMW F 
850 GS Adventure, BMW F 850 
GS e BMW F 900 R.

Sobre o BMW Group
Com suas quatro marcas 

BMW, MINI, Rolls-Royce e 
BMW Motorrad, o BMW Group 
é o fabricante líder mundial de 
automóveis e motocicletas pre-
mium, e também fornece servi-
ços financeiros e de mobilidade 
premium. A rede de produção do 
BMW Group inclui mais de 30 
locais de produção em todo o 
mundo e tem uma rede glo-
bal de vendas de mais de 140 
países.

Em 2022, o BMW Group ven-
deu mais de 2,4 milhões de veí-

culos e mais de 202.000 motoci-
cletas em todo o mundo. O lucro 
antes de impostos no exercício 
financeiro de 2022 foi de 23,5 
bilhões de euros em recei-
tas que totalizaram 142,6 
bilhões de euros. Em 31 
de dezembro de 2022, 
o BMW Group tinha 
uma força de tra-
balho de 149.475 
colaboradores.

O sucesso do 
BMW Group 
s e m p r e 

foi baseado em pensamento 
de longo prazo e ação respon-

sável. A empresa definiu 
o rumo para o futuro 
em um estágio 
inicial e con-
sisten-

temente torna a sustentabili-
dade e a gestão eficiente de 

recursos centrais em sua 
direção estratégica, desde 
a cadeia de suprimentos 

por meio da produção até o 
final da fase de uso de todos os 

produtos.

  BMW R 300 GS já está em produção na fábrica do BMW Group em Manaus
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Linhas de crédito de até R$ 200 mil 
impulsionam empreendedorismo
Financiamento visa 
o desenvolvimento 
econômico e 
sustentável da 
indústria do turismo 
na região Norte

DIVULGAÇÃO

Para impulsionar o de-
senvolvimento econô-
mico e sustentável da 
indústria do turismo na 

região, o Governo do Amazonas 
está disponibilizando linhas de 
crédito com limites de até R$ 
200 mil. O programa é desti-
nado exclusivamente a empre-
endedores e profissionais do 
setor, condicionado à análise 
de cada proposta e perfil do 
interessado.

Ao todo, são R$ 10 milhões 
disponibilizados por meio de 
parceria entre a Agência de 
Fomento do Amazonas (Afe-
am) e a Empresa Estadual 
de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur), garantidos 
com assinatura de Termo 
de Cooperação Técnica, que 
busca promover o acesso 
a financiamentos, apoiar 
o crescimento do setor e 
garantir a sua viabilidade a 
longo prazo.

Os recursos são oriundos do 
Fundo de Apoio às Micro e Pe-
quenas Empresas e ao Desen-
volvimento Social do Estado do 
Amazonas (FMPES).

Segundo o presidente da 
Amazonastur, Ian Ribeiro, o 
termo é um demonstrativo da 

Em Tempo

Programa é destinado exclusivamente a  
empreendedores e profissionais do setor

devem obedecer aos crité-
rios, que incluem estar com 
Cadastro de Prestadores de 
Serviços Turísticos (Cadastur) 
e não ter restrição cadas-
tral nos sistemas de prote-
ção ao crédito. É necessário 
ainda comprovar a consoli-
dação do empreendimento 
com, pelo menos, um ano de  
mercado, e foto anexada.

O interessado deve, ainda, 
apresentar o Cadastro Nacio-
nal de Pessoa Jurídica (CNPJ), 
Registro Geral (RG), Cadas-
tro de Pessoa Física (CPF) e 
o comprovante de residência 
de todos os sócios. Em caso de 

imóvel alugado, é necessário 
trazer o contrato de aluguel 
autenticado em cartório ou a 
declaração de cessão de en-
dereço, disponibilizado no site 
da Afeam.

Para ter acesso ao finan-
ciamento, o prestador precisa 
dirigir-se ao Departamento 
de Negócios e Investimento 
da Amazonastur, localizado 
na Avenida Santos Dumont, 
na Zona Norte de Manaus, de 
segunda a quinta-feira, duran-
te o horário de funcionamento 
da empresa. Para mais infor-
mações acesse o programa “+ 
Crédito Amazonas”.

gestão estadual para desen-
volver e ampliar o acesso da 
população.

“Com esse acordo, os pres-
tadores de serviços turísticos e 
todas as pessoas que queiram 
trabalhar com o turismo, po-
dem procurar os servidores da 
Amazonastur para entender, 
compreender e dar entrada 
na linha de crédito específica. 
Essa é uma determinação do 
governador Wilson Lima para 
a interiorização do crédito e do 
turismo, facilitando a vida de 
todo mundo que quer investir 
nos seus negócios”, destacou.

Linhas de crédito
A linha de crédito tem con-

dições especiais e considera 
regrasespecíficas aos benefi-
ciários. O Microempreendedor 
Individual (MEI) pode chegar 
a até R$ 21 mil. Para a Micro 
e Pequena Empresa, o finan-
ciamento é de até R$ 200 mil.

Em todos os casos, o prazo 
de pagamento é, de pelo, 12 
meses e máxima de 36 com 
três meses de carência. Já a 
taxa de juros varia entre 6% a 
12% ao ano com bônus de 25% 
de adimplência.

O benefício tem a finalidade 
de custear aquisição de má-
quinas e equipamentos, mó-
veis, utensílios, e outros itens, 
bem como o investimento em 
pequenas reformas para au-
mento de produtividade, além 
de poder ser utilizado como 
capital de giro.

Condições de acesso
Os empreendedores e pro-

fissionais do setor de turismo 

Inscrições para trabalho 
social no Sesc Amazonas

O trabalho social com mulhe-
res e jovens são iniciativas iné-
ditas no Sesc Amazonas, criadas 
para proporcionar a participa-
ção ativa em atividades sociais, 
o desenvolvimento de habilida-
des e o fortalecimento do senso 
de pertencimento, além de ser 
uma alternativa para ocupar o 
tempo livre durante o dia com 
atividades construtivas.

Nestas turmas podem se ins-
crever as mulheres que tenham 
entre 18 e 54 anos, e os jovens 
entre 15 e 24 anos. Já para o 
trabalho social com a pessoa 
idosa podem se inscrever os 
maiores de 55 anos.

Inscrições 
As matrículas podem ser 

feitas nas Centrais de Re-
lacionamento com o Cliente 
das unidades de interesse: 
Sesc Balneário,  Avenida 
Constantinopla, 288, Alvo-
rada; Sesc Ler Cidade Nova, 
Rua Visconde de Itanha-
ém, 94; e Centro de Ativi-
dades de Manacapuru, Rua 
Waldemar Ventura, 450,  
Aparecida. 

O cronograma completo, a 
distribuição de vagas e os 
requisitos podem ser encon-
trados no site institucional: 
www.sesc-am.com.br.

INICIATIVAS

 Trabalho social com grupos do Sesc Amazonas 

Jovens estão ocupando cargos de liderança em grandes empresas

Tendência de contratação de 
jovens para vagas de liderança

Uma análise recente conduzida pela 
United Minds, organização especiali-
zada em monitorar cenários e pro-
mover a humanização nos negócios 
empresariais, revelou uma tendência 
crescente: a contratação de jovens 
para ocuparem cargos de liderança 
em grandes empresas. Com base nos 
dados compilados, constata-se que as 
gerações Y, nascidas entre 1981 e 1996, 
e Z, a partir de 1997, estão assumindo 
papéis de destaque em diversas orga-
nizações ao redor do mundo.

De acordo com a United Minds, 
essa tendência reflete uma valoriza-
ção crescente da juventude e de suas 
habilidades únicas, especialmente no 
contexto digital, que se tornou crucial 
para o sucesso dos negócios contem-
porâneos. A capacidade dos jovens de 
navegar e inovar neste ambiente tem 
sido reconhecida como um ativo para 
as empresas que buscam se adaptar 
e prosperar em um mundo em cons-
tante transformação.

Em 2022, Gabriel Valadares, iniciou 
sua jornada na Yduqs como trainee, 
ansioso por aprender e contribuir. Os 
desafios eram constantes, mas cada 
obstáculo representava uma oportu-
nidade de crescimento. 

“Ao longo do ano, desenvolvi ha-
bilidades, construí relacionamentos 
sólidos e me destaquei em projetos 
desafiadores. Em 2023, surgiu a in-
crível oportunidade de liderar como 
coordenador de diversidade e inclu-
são, bem como na gestão de talentos. 
A transição de trainee para líder foi 
desafiadora, especialmente por ser 
um jovem assumindo uma posição de 
destaque. No entanto, percebi a im-
portância de contar com uma rede de 

DIVULGAÇÃO

MERCADO EMPRESARIAL
DIVULGAÇÃO

Ao todo, são R$ 10 milhõ
es disponibilizados 

para o turismo no Amazo
nas

apoio sólida. Colegas, mentores e 
amigos foram fundamentais para 
meu sucesso, proporcionando 
orientação, feedback construtivo 
e encorajamento.”

Por outro lado, a professora 
Samara Felipe, do curso de ne-
gócios da Wyden, ressalta que, 
embora seja louvável a ascensão 
de profissionais jovens, é funda-
mental destacar a importância do 
contínuo aprimoramento educa-
cional. “A graduação é apenas 
o primeiro passo, e investir em 
especializações, participar de 
eventos e construir redes de con-
tatos são requisitos essenciais 
para uma carreira de sucesso a 
longo prazo”, disse.

No contexto acadêmico, Cari-
na Magri, professora da Wyden, 
comprometida com a formação 
de profissionais preparados para 
os desafios do mercado, enfati-

za a importância do papel dos 
professores na preparação dos 
futuros líderes empresariais. 

Como destaca a especialista, os 
educadores desempenham um 
papel crucial como formadores de 
pensamento crítico e profissionais 
capazes de se inserir de forma efi-
caz no mercado de trabalho. Para 
isso, a instituição oferece recursos 
como o Núcleo de Apoio e Aten-
dimento Psicopedagógico (NAAP), 
que promove diversos eventos e 
atendimentos para enriquecer o 
processo de ensino-aprendiza-
gem e facilitar a interação entre 
docentes e discentes.

“Durante meu projeto da época 
de trainee, tive contato com vá-
rios professores onde tive muitas 
trocas e aprendi a verdadeira im-
portância do meu trabalho — a 
preocupação com o aluno”, en-
fatizou Gabriel.
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Em Tempo

Os veículos da Unidade 
Móvel de Saúde da 
Mulher realizaram 
mais de 44,6 mil 

procedimentos, sendo 9,6 
consultas médicas, 5,8 mil 
consultas de enfermagem, 
14,8 mil ultrassonografias, 
4,2 mil exames preventivos, 
mais de 4 mil mamografias e 
mais de 2 mil dispensações 
de medicamentos, em 2023. 
Nesta segunda-feira (19), o 
prefeito de Manaus, David 
Almeida, visitou a Carreta da 
Mulher que atendeu pacien-
tes na rua Vitória-Régia, no 
bairro Santa Etelvina, Zona 
Norte de Manaus.

A partir da próxima se-
gunda-feira (26), a carreta 
será instalada no estaciona-
mento do shopping Phelippe 
Daou, no bairro Cidade de 
Deus. Esta é a última se-
mana da unidade atendendo 
mulheres no Santa Etelvina. 
Durante os primeiros atendi-
mentos do dia, o prefeito ou-
viu as pacientes que estavam 
aproveitando para fazer um 
verdadeiro check-up, devido 
ao grande número de exames 
e outros serviços oferecidos 
às mulheres.

 “Esta unidade móvel de 
saúde da mulher atende 
consultas médicas, pré-
-natal, mamografias, ul-
trassonografias, preventivo, 
planejamento reprodutivo, 
vacinação, oferta de medi-
camentos. É a prefeitura le-

No ano passado, 
Unidade Móvel de 
Saúde da Mulher 
alcançou ótimos 
números com 
diversos serviços

DIVULGAÇÃO 

Prefeito David Almeida acompanhou atendimentos na Unidade Móvel da Saúde da Mulher na Zona Norte de Manaus

Carretas realizaram mais 
de 44 mil procedimentos

vando atendimento de saúde 
com qualidade para a popu-
lação da cidade de Manaus, 
principalmente onde exis-
tem os vazios assistenciais. 
Assim a gente vai melhoran-
do nossos índices na cidade”, 
destacou Almeida.

  Usuárias da unidade, Ivo-
ne Araújo e Márcia Cristina 
contam que essa é uma opor-
tunidade única de realizar 
consultas e exames de uma 
vez só perto de casa, evitando 
agendamentos. 

“Aqui você já passa pelo 
médico, pega os encaminha-
mentos e já faz os exames na 
carreta mesmo. Então, facili-
ta a nossa vida”, disse Ivone.

 Já para Márcia, o atendi-
mento foi rápido e eficiente. 

LAZER

Projeto disponibiliza mais de 100 bicicletas gratuitas para passeio
Da redação

O projeto social Pedala 
Livre convida a cidade de 
Manaus para um passeio 
ciclístico noturno, nesta 
terça-feira (20). Com a dis-
ponibilização de 108 bici-
cletas gratuitas, a iniciativa 
busca promover a saúde, o 
bem-estar e a integração 
social através do ciclismo.

Idealizado por Fernando 
Barroso, entusiasta da bici-
cleta e empresário do ramo, 
o Pedala Livre tem como 
objetivo incentivar a práti-
ca do ciclismo como forma 
de lazer, atividade física 
e transporte sustentável. 
Barroso, cuja paixão pelas 
bicicletas foi inspirada por 
seus pais, Galego e Olga, co-
nhecidos como os pioneiros 
no aluguel de bicicletas no 
bairro Alvorada, destaca a 
importância da iniciativa.

“O Pedala Livre é uma ini-

ciativa que visa incentivar 
a prática do ciclismo como 
forma de lazer, atividade 
física e transporte susten-
tável. Acreditamos que a 
bicicleta é um instrumen-
to de transformação so-
cial e queremos que cada 
vez mais pessoas tenham 
acesso a essa experiência”, 
ressalta Fernando Barroso.

Os passeios ciclísticos 
noturnos do Pedala Li-
vre acontecem todas às 
terças e sextas-feiras, 
proporcionando oportu-
nidades regulares para a 
comunidade desfrutar do  
ciclismo em grupo.

Com um trajeto especial-
mente planejado para ini-
ciantes, terá concentração 
às 19h e saída às 20h da Rua 
Rafael Assayag (antiga rua 
5), 82 - Alvorada 1, próximo 
à Feira Coberta. Com uma 
distância de 12km, o per-
curso promete ser uma ex-

periência memorável para 
todos os participantes.

As inscrições para o even-
to são gratuitas e já estão 
abertas no site pedalalivre.
com. No entanto, o número 
de vagas é limitado, en-
tão os interessados são 
encorajados a garantir sua 
participação o mais rápido 
possível.

Histórico
Em agosto de 2023, o 

Pedala Livre realizou uma 
pedalada em alusão ao 
Agosto Lilás, campanha de 
enfrentamento à violência 
doméstica contra a mulher. 
O evento foi realizado na 
Rua Rafael Assayag, número 
82 – Alvorada 1, no bairro Al-
vorada, Zona Centro-Oeste.

A pedalada foi gratuita e 
aberta ao público. Os parti-
cipantes participaram com a 
camisa lilás, cor símbolo da 
campanha.

DIVULGAÇÃO

“Aqui a gente já conseguiu o 
atendimento com o médico, 
já vamos fazer o exame. 
Tudo muito rápido. Facili-
tou muito, muito mesmo”, 
complementou.

 
Agenda
A enfermeira responsá-

vel pela Unidade Móvel de 
Saúde da Mulher da Zona 
Norte, também chamada de 
Carreta 02, Dara Luíza, infor-
ma que os atendimentos na 
rua Vitória-Régia, no bairro 
Santa Etelvina, serão reali-
zados até esta sexta-feira 
(23), quando vai completar 
um mês de atendimento no 
local. A unidade funciona das 
7h às 17h, sem necessidade 
de agendamento prévio.

 “A partir da próxima 
semana, nós vamos estar 
voltando ao shopping Phe-
lippe Daou. Nós começamos 
lá, após a inauguração da 
carreta, e vamos estar re-
tornando para oferecer a 
nossa grande carteira de 
serviços”, informou a en-
fermeira responsável.

A carteira de serviços ofe-
recidos às usuárias inclui 
consultas médicas e de en-
fermagem, mamografia, ul-
trassonografia, atendimen-
to pré-natal, planejamento 
reprodutivo, coleta e exame 
preventivo, testes rápidos 
para detecção de Infecções 
Sexualmente Transmissí-
veis (IST) e dispensação de 
medicamentos.

As Unidades Móveis de 
Saúde da Mulher compõem 
estratégia da Semsa para 
reforço da cobertura da 
atenção primária nas áreas 
de maior demanda e va-
zios assistenciais nas zonas 
Norte, Leste e Oeste.

O reforço que as unida-
des entregam na saúde são 
pontos importantes para a 
Semsa, que colocou Ma-
naus como a capital brasi-
leira com a melhor saúde 
básica do País, no ranking do 
Previne Brasil, programa do 
Ministério da Saúde. A co-
bertura da atenção primária 
em saúde subiu para 81%, 
com reformas e entregas de 
novas unidades na capital 
amazonense.

FCecon alerta  
higiene contra 
câncer de pênis

SAÚDE

Da redação

Lavar bem o pênis com 
água e sabão pode salvar 
a vida de muitos homens, 
alerta o médico urologis-
ta da Fundação Centro 
de Controle de Oncologia 
do Estado do Amazonas 
(FCecon), Giuseppe Fi-
gliuolo, durante a Cam-
panha de Prevenção e 
Combate ao Câncer de 
Pênis, que ocorre ao lon-
go do mês de fevereiro.

Na FCecon, ao ano, 
a estimativa é de que 
sejam atendidos 25 ho-
mens com câncer de pê-
nis em estágio avança-
do. Conforme Figliuolo, 
o câncer de pênis é mais 
prevalente nas regiões 
Norte e Nordeste do país, 
sendo o principal fator de 
risco a falta de higiene.

“Muitos homens não 
fazem a limpeza ade-
quada do pênis, princi-
palmente os que têm fi-
mose – pele que reveste 
a glande. A pele impede a 
exteriorização da glande 
e, assim, a higienização”, 
frisa.

A falta de higiene, aler-
ta o médico especialista, 
causa o acúmulo de se-
creção que pode causar 
um processo inflamató-
rio crônico.

O tratamento do cân-
cer de pênis consiste 
na remoção da lesão 
por meio dos seguintes 
métodos, a depender 
do estágio da doença 
e do perfil do pacien-
te: a cirurgia, radiote-
rapia, quimioterapia, 
imunoterapia e terapia 
alvo. Todavia, em ca-
sos nos quais a lesão 
é muito invasiva, pode 
ser necessária a ampu-
tação de parte ou de  
todo o órgão.

Interessados podem buscar mais informações dos passeios através do número: (92) 99183-6847
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Animal matou gato doméstico de um dos moradores do Dom Pedro

Em Tempo

A presença de uma co-
bra de médio porte 
em um terreno bal-
dio está assustando 

moradores da rua Cametá, 
conjunto Débora, bairro Dom 
Pedro I, na Zona Centro-Oes-
te de Manaus. O animal já 
chegou a atacar e matar um 
gato doméstico, no início de 
fevereiro.

O morador Sinfrônio de 
Souza, tutor do gato, relatou 
que o animal silvestre possui 
o tamanho aproximado de 3 
a 4 metros e está vivendo 
em um terreno abandonado 
ao lado de sua residência. 
Durante uma viagem no dia 
7, ele recebeu a notícia que a 
cobra, que estava na calçada, 
havia matado o seu animal 
doméstico.

“Apareceu um veterinário, 
que abriu o portão do terre-
no baldio, e a cobra voltou 
para o local novamente, de 
onde tinha saído. Ela estava 
escondida na rua, onde tinha 
muito mato”, completou.

A cobra, porém, não ame-
aça apenas animais da re-
dondeza, mas também os 
moradores, que estão pre-
ocupados em serem alvo de 
ataques. Há uma preocupa-
ção, sobretudo, em relação 
às crianças, devido ao tama-
nho da cobra.

“Nosso medo é que o ani-
mal, teoricamente, continua 
dentro do terreno. Se ele 
voltou pelo local que ele en-
trou, não sabemos. Tem um 
prédio próximo ao terreno 
que ela pode muito bem subir 
e tem muitas crianças que 
brincam na área de lazer”, 
disse Sinfrônio.

Moradores denunciam 
cobra em terreno baldio

A população entrou em 
contato com os órgãos de 
controle, mas o animal ainda 
não foi retirado. Além disso, 
Sinfrônio informou que de-
nunciou o terreno abando-
nado ao Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano 
(Implurb), por se tratar de 
um imóvel particular.

“Eles (os órgãos) disseram 
que, como a cobra havia comi-
do a minha gata, ela estava em 
fase de digestão. Então, nesse 
período, eles não poderiam 
mexer no animal porque ela 
poderia morrer. Isso tudo foi 
passado por telefone, por isso 
que não vinham aqui”, afirmou 
Sinfrônio.

Orientações
O aparecimento de animais 

silvestres em zonas urbanas, 
como cobra e jacarés, é evi-
denciado em período de cheia 
dos rios e igarapés, devido ao 
período de chuvas tradicional 
no primeiro trimestre do ano. 
Porém, devido ao fenômeno 
El Niño e às mudanças cli-
máticas, Manaus apresenta 
uma quantidade de chuva 
menor do que a esperada 
para o mês. Entre os dias 1 e 
13, a capital registrou 57% do 
volume aguardado, segundo 
o Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet).

Em casos em que há um 
animal silvestre em área ur-
bana, a população costuma 
comunicar os órgãos como 
o Ibama ou a Secretaria Mu-
nicipal de Meio Ambiente 
(SEMMAS), mas estes não 

possuem competência para 
realizar os resgates.

O orientado é que, ao en-
contrar esses animais, o indi-
víduo entre em contato com 
Corpo de Bombeiros, Bata-
lhão de Policiamento Am-
biental (BPAmb) da Polícia 
Militar do Amazonas (PMAM) 
e o Instituto de Proteção Am-
biental do Amazonas (IPAAM) 
para o resgate. Os órgãos vão 
prosseguir com o manejo dos 
animais.

A assessoria do IPAAM in-
formou que o instituto não 
foi notificado sobre o caso. 
Os moradores já haviam acio-
nado o Batalhão Ambiental, 
mas até o fechamento desta 
matéria, o órgão não respon-
deu aos questionamentos do 
Em Tempo.

REPRODUÇÃO

Moradores do Dom Pedro contataram os órgãos de controle, mas o animal ainda não foi retirado
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Homem preso por manter pai 
no cárcere privado em Maués

e o material apreendido 
foram encaminhados para 
a 48ª Delegacia Interativa 
de Polícia (DIP).

A Polícia Militar do 
Amazonas orienta a po-
pulação que informe ime-
diatamente ao tomar co-
nhecimento de qualquer 
ação criminosa, por meio 
do disque denúncia 181 ou 

pelo 190. A identidade do 
denunciante será mantida 
em sigilo.

No crime de cárcere pri-
vado a vitima quase não 
tem como se locomover, 
sua liberdade é mais restri-
ta, por exemplo, fica confi-
nada em um quarto ou um 
armário.

Os crimes possuem pre-

visão de pena de até três 
anos, que podem ser au-
mentada até cinco anos 
nas hipóteses previstas.

A lei prevê que no caso de 
a vitima sofrer dano físico 
ou moral em razão do con-
finamento, a pena pode 
chegar até a oito anos, de 
acordo com o julgamento 
da situação.

VIOLÊNCIA

DIVULGAÇÃO

Homem foi encontrado com uma espingarda calibre 16 e não reagiu à prisão

Da redação

A Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), por 
meio da 10ª Companhia 
Independente de Polícia 
Militar (CIPM), prendeu 
um homem, de 42 anos, 
por manter o pai, um 
idoso de 83 anos, em 
cárcere privado. A prisão 
foi efetuada na noite de 
domingo (18), em Maués 
(distante 276 quilôme-
tros de Manaus).

A equipe da 10ª CIPM 
recebeu denúncia, via li-
nha direta, por volta das 
20h, informando que um 
homem estaria manten-
do seu pai em cárcere 
privado, no bairro Sena-
dor. Após diligências no 
local, os policiais mili-
tares conversaram com 
o suspeito, que abriu o 
portão da residência e 
se entregou.

Com ele foi apreendida 
uma espingarda calibre 
16, além de 19 munições, 
sendo 19 intactas e uma 
deflagrada, e um apa-
relho celular. O homem 
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Israel declara Lula ‘persona non grata’ 
após comparação com Holocausto
Ministro de 
Netanyahu afirma 
que país ‘não 
esquecerá, nem 
perdoará’ o petista 

RICARDO STUCKERT

Em seguimento às repri-
mendas ao presidente 
Lula (PT), que compa-
rou as ações de Israel na 

Faixa de Gaza ao Holocausto 
nazista, o Ministério das Rela-
ções Exteriores do governo de 
Binyamin Netanyahu declarou 
o líder brasileiro “persona non 
grata” nesta segunda (19).

“Não esqueceremos nem 
perdoaremos”, disse o chance-
ler Israel Katz. Em mensagem 
ao embaixador do Brasil no país, 
seguiu: “Em meu nome e em 
nome dos cidadãos de Israel, 
diga ao presidente Lula que ele 
é persona non grata em Israel 
até que retire o que disse.”

A declaração veio de forma 
um tanto incomum: Katz falava 
a veículos de imprensa ao lado 
do embaixador brasileiro Fre-
derico Meyer. Os dois faziam 
uma visita ao Yad Vashem, mais 
importante memorial sobre o 
Holocausto. Ele chamou as 
ações de Lula de “um ataque 
antissemita”.

“Eu trouxe você a um lugar 
que testemunha, mais do que 

Em Tempo

Manifestação do chefe do Executivo brasileiro foi feita durante uma coletiva na Etiópia no último domingo (18)

As advertências de Israel vie-
ram prontamente e seguiram 
ao longo da noite de domingo 
(18) e da manhã desta segun-
da-feira.

Neste meio-tempo, o presi-
dente do Yad Vashem disse que 
as falas de Lula são não ape-
nas ultrajantes, mas prova de 
ignorância. Dani Dayan afirmou 
que “é decepcionante que Lula 
tenha recorrido à distorção do 
Holocausto e à propagação de 
sentimentos antissemitas”.

O empresário argentino 
naturalizado israelense é, no 
mais, um nome conhecido dos 
governos petistas: em 2015, 
ele chegou a ser cotado para 
embaixador no Brasil por Ne-
tanyahu. Mas seu nome não 
era benquisto em Brasília, uma 
vez que liderou, por anos, a 
organização dos colonos israe-
lenses na Cisjordânia ocupada.

Diversas organizações ju-
daicas afirmaram que a fala 
do presidente Lula “profana 
a memória dos que morreram 
no Holocausto”. A perseguição 
empreendida pelo regime na-
zista da Alemanha durante a 
Segunda Guerra Mundial pro-
vocou a morte de 6 milhões 
de judeus.

O premiê Netanyahu já ha-
via dito que Lula “cruzara uma 
linha vermelha” com suas de-
clarações, e alguns deputados 
federais aliados do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) usa-
ram o tema politicamente e 

qualquer outra coisa, o que os 
nazistas e Hitler fizeram aos 
judeus, incluindo membros da 
minha família”, disse Katz ao 
diplomata brasileiro, indicado 
para o posto em 2023, segundo 
declarações compiladas pelo 
The Times of Israel. “A compa-
ração entre a guerra de Israel 
contra o Hamas e as atrocida-
des de Hitler e dos nazistas é 
uma vergonha.”

Meyer havia sido convoca-
do na véspera pela chancelaria 
para prestar explicações sobre 
as falas do petista. Usualmen-
te, o encontro ocorreria na sede 
da pasta.

Na prática, o termo em latim 
que significa “pessoa indeseja-
da” se refere à prática de um 
Estado proibir um diplomata 
(ou, neste caso, chefe de Es-
tado) de entrar no país em 
uma viagem oficial. Na última 
semana, Tel Aviv também deu 
essa definição para a italiana 
Francesca Albanese, relatora 
especial da ONU para os ter-
ritórios palestinos ocupados 
e uma das vozes mais vocais 
contra a operação israelense 
em Gaza.

Durante seu giro pela África, 
Lula classificou a campanha 
militar de Tel Aviv no território 
palestino de genocídio e, em 
um adendo que abriu a mais 
nova crise diplomática brasilei-
ra, acrescentou que as mortes 
de civis lembram as ações de 
Adolf Hitler contra os judeus.

Pobreza na Argentina atinge 
maior patamar em 20 anos

O nível de pobreza na Argen-
tina atingiu 57,4% em janeiro, 
o mais alto em pelo menos 20 
anos, de acordo com um rela-
tório da Universidade Católica 
da  Argentina (UCA) citado pela 
mídia local, no domingo (18).

Segundo o relatório, a desva-
lorização do peso levada a cabo 
pelo presidente Javier Milei logo 
após a sua posse, no início de 
dezembro – e os aumentos de 
preços por ela causados   - agra-
varam os níveis de pobreza, que 
fecharam o ano em 49,5%.

“A verdadeira herança do mo-
delo de castas: seis em cada 10 
argentinos são pobres”, disse o 
libertário Milei, em uma posta-
gem nas redes sociais na noite 
de sábado (17).

Milei assumiu o cargo prome-
tendo “dolarizar” a economia; 
controlar as altas taxas de infla-
ção do país, que superam 200% 
ao ano; eliminar o déficit fiscal e 

acabar com os benefícios para 
a classe política argentina, que 
Milei chama de “a casta”.

Em dezembro, o governo 
lançou reformas econômicas 
abrangentes, principalmente 
uma desvalorização de 54% 
do peso frente ao dólar norte-
-americano, causando o colap-
so dos rendimentos dos argen-
tinos à medida que os preços 
disparavam.

Outras medidas incluíram a 
redução dos subsídios à ener-
gia e aos transportes e a im-
plementação de aumentos de 
impostos destinados a alcançar 
o equilíbrio fiscal.

Na sexta-feira (16), o Ministé-
rio da Economia da Argentina 
informou um superávit orça-
mentário de janeiro de 518,41 
bilhões de pesos (R$ 3,07 bi-
lhões), a primeira vez que o 
número ficou no verde desde 
agosto de 2012.

INFLAÇÃO

Desvalorização do peso agravou crise no país

Dados são do Boletim InfoGripe, da Fiocruz

Casos de covid-19 diminuem no 
Norte e aumentam no Centro-Sul

O Boletim InfoGripe, da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz), apresen-
tou algumas alterações no cenário 
epidemiológico do país, divulgado 
nesta sexta-feira (16). A Região 
Norte, que estava há semanas em 
alerta em função do aumento no 
número de novos casos de Sín-
drome Respiratória Aguda Grave 
(SRAG) associados à covid-19, teve 
diminuição no número de casos. Já 
no Centro-Sul, alguns estados têm 
sinal de crescimento. 

Referente à Semana Epidemioló-
gica (SE) 6, de 4 a 10 de fevereiro, 
a análise tem como base os dados 
inseridos no Sistema de Informação 
de Vigilância Epidemiológica da Gri-
pe (Sivep-Gripe) até 14 de fevereiro.

Os estados do Norte, que foram os 
últimos a passar pelo ciclo recente 
de aumento de SRAG por covid-19, 
por volta da virada do ano, mostra-
ram um sinal de possível interrupção 
e até indícios de queda. No entanto, 
como o período da análise vigen-
te foi o da semana pré-carnaval, 
eventuais internações que possam 
vir a ocorrer em decorrência de in-
fecções no período só vão aparecer 
nas próximas semanas.

“Entre a pessoa desenvolver os 
primeiros sintomas e surgir um qua-
dro grave o suficiente para neces-
sitar a internação, leva por volta 
de uma semana ou pouco mais de 
uma semana. Então, apenas nas 
próximas semanas poderemos co-
meçar a observar possíveis conse-
quências em termos de interna-
ções. Por enquanto, ainda é efeito 
pré-carnaval e início de 2024”, ex-
plica o coordenador do InfoGripe,  
Marcelo Gomes.

NEXU SCIENCE COMMUNICATION

FIOCRUZ
DIVULGAÇÃO

No Centro-Sul do país, alguns 
estados apresentaram um iní-
cio do processo de retomada 
do aumento das internações 
associadas à covid-19. São Pau-
lo, Goiás, Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul, além do Rio de 
Janeiro, mais incipiente, são 
os destaques. Também no Sul 
e Sudeste são observadas al-
gumas internações pelo vírus 
influenza, em volume muito 
menor do que a covid-19.

Marcelo Gomes faz uma re-
comendação aos foliões. 

“Para quem brincou o car-
naval ou convive com pessoas 
que aproveitaram a festivida-
de, é importante ficar bastante 
atento a eventuais sintomas 
de resfriado ou quadros pa-
recidos com uma gripe. Em 
caso positivo, a orientação é 
buscar um posto de atendi-
mento, fazer o teste, e se iso-

lar. Mesmo que o teste para 
covid-19 eventualmente dê 
negativo, pois eventualmente 
há os falsos negativos, é im-
portante fazer o isolamento. 
O isolamento e o uso de uma 
boa máscara, para quem está 
com sintomas, funciona tanto 
para covid-19 quanto para a 
gripe, para a influenza. Preven-
ção é sempre mais importante  
e sempre mais fácil”.

Nas últimas oito semanas, 
a incidência e mortalidade de 
SRAG mantêm o padrão típico 
de maior impacto entre crianças 
pequenas e idosos. A incidência 
de SRAG por covid-19 continua 
afetando mais crianças de até 
2 anos de idade e a população 
a partir de 65 anos de idade.

A mortalidade da SRAG tem 
se mantido significativamente 
mais elevada nos idosos, com 
predomínio de covid-19.

chegaram a aventar um pedido 
de impeachment do petista.

Em novo balanço, o Ministério 
da Saúde de Gaza, controlado 
pelo Hamas, afirmou que as mor-
tes na Faixa passam de 29 mil.

À agência Reuters um alto 
oficial da facção terrorista ba-
seado no Qatar também forne-
ceu um número pouco comum 
de ser tornado público: disse 
que ao menos 6.000 mem-
bros do Hamas teriam morrido 
nestes mais de quatro meses 
de guerra. Acredita-se que a 
cifra de 29 mil mortos inclua 
esse dado além das milhares 
de mortes de civis.

Neste estágio da guerra, o 
principal ponto de tensão re-
side em Rafah, região no sul 
de Gaza, na fronteira com o 

Egito, que Israel afirma que 
invadirá nas próximas sema-
nas para eliminar o que des-
creve como as últimas forças  
do Hamas na Faixa.

O dilema está no fato de 
que também é Rafah a região 
que abriga quase metade da 
população de Gaza, deslocada 
do norte e do centro em meio 
aos ataques aéreos constan-
tes. Diversos países e orga-
nizações internacionais soam 
alertas para o risco de ainda 
mais mortes civis.

O próprio Itamaraty se ma-
nifestou. No último dia 13, em 
nota, disse receber os alertas 
de Tel Aviv com muita preo-
cupação.

“Se levada a cabo, essa ope-
ração terá como graves conse-

quências, além de novas víti-
mas civis, um novo movimento 
de deslocamento forçado de 
centenas de milhares de pa-
lestinos, como vem ocorrendo 
desde o início do conflito”, disse 
a pasta.

Retirada do embaixador 
O embaixador do Brasil em 

Tel Aviv, Frederico Meyer, foi 
chamado de volta por Lula (PT) 
ao país para consultas.

A medida é uma resposta ao 
fato de Israel ter convocado 
o diplomata para uma repri-
menda ao Brasil depois que o 
petista comparou o que ocorre 
na Faixa de Gaza ao Holocausto. 
As declarações de Lula abriram 
uma crise diplomática com o 
governo israelense.
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AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura do Município de Codajás, através da Comissão Per-
manente de Licitação, torna público para conhecimentos dos 
interessados que realizará as licitações: 

01) CONCORRÊNCIA ELETRÔNICO Nº. 90002/2024 - OBJETO: 
Contratação de uma empresa de engenharia para a execução 
de obras para 2ª Etapa Da Reforma E Ampliação Do Campo De 
Futebol Municipal De Codajás-Am. 
- Início de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habi-
litação: 21/02/2024 às 08h00min; - Limite de Acolhimento das 
Propostas e Documentos de Habilitação:
06/03/2024 às 09h30min; - Abertura da Sessão: 06/03/2024 às 
09h30min; - Será sempre considerado o horário de Brasília-DF 
- Local: www.gov.br/compras/pt-br 
 - CÓDIGO UASG: 980227 O Edital completo pode ser consultado 
no endereço eletrônico www.gov.br/compras/pt-br.

Codajás/Am, 19 de fevereiro de 2024.

MAURICIO SAMPAIO FARIAS
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CODAJÁS



Obra de amor e relacionamentos 
ganhará versão em braile 
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Adaptação pretende 
incentivar o acesso 
à literatura para 
pessoas com 
deficiência visual 

DIVULGAÇÃO

Os contos sobre amor, 
dor, perda e supera-
ção contidos na obra 
literária “Devaneio: 

Amores vividos, histórias 
inventadas”, da socióloga e 
jornalista amazonense Re-
beca Beatriz, serão traduzi-
dos para a linguagem braille. 
Com o objetivo de ampliar 
o acesso à literatura no es-
tado, a adaptação do livro 
para o sistema de escrita tátil 
contemplará os acervos da 
Biblioteca Braille do Ama-
zonas (terceiro maior acervo 
do Brasil), além de escolas e 
bibliotecas públicas de Ma-
naus, de forma gratuita.

A tradução foi contempla-
da pela Lei Paulo Gustavo (Lei 
Complementar nº 195/2022) 
que atua no fomento de ini-
ciativas voltadas ao setor 
cultural e incluirá, além da 
versão braille, a realização de 
oficinas e palestras relacio-
nadas ao sistema de escrita, 
à literatura e à importância 
de se discutir o assunto. 

Segundo a autora, o tema 

Em Tempo

principal do livro é o amor, 
sentimento universal pre-
sente no dia a dia de to-
dos. “Todo mundo ama, todo 
mundo sente. Não importa se 
a pessoa possui alguma de-
ficiência física, não importa 
a condição financeira e não 
importa se ela não enxerga, 
porque o sentimento vem 
do coração”, explicou Rebe-
ca Beatriz, acrescentando a 
sua relação com as questões 
de acessibilidade também se 
dá pelo fato de ter familiares 
com deficiência visual e que 
seu pai, em vida, ensinava 
música para pessoas com de-
ficiência auditiva. “Também 
tive um forte contato com 
este público em minhas vi-
vências, na faculdade e no 
mercado jornalístico”, finali-
zou a autora.

O intuito é facilitar e incen-
tivar a aproximação da pessoa 
com deficiência visual a obras 
que, até então, se restringem 
à língua portuguesa tradicio-
nal. Deste modo, a adaptação 
consistirá em um diálogo com 
a comunidade que faz uso da 
linguagem braille (sejam pes-
soas com deficiência visual 
ou que convivem com esses 
indivíduos), evidenciando a 
relevância da inclusão.

A adaptação passa pela 
fase de produção e deve ser 
lançada no segundo semes-
tre deste ano. 

Ópera do Malandro é 
ovacionada pelo público

O espetáculo “Ópera do Malan-
dro”, neste sábado (17) e domingo 
(18), no Teatro Amazonas, em 
montagem conduzida pela Casa 
de Artes Trilhares, foi sucesso 
de público, com casa lotada. Os 
espectadores vibraram com a 
trama, que se passa no Rio de 
Janeiro, na Lapa dos anos 40.

O espetáculo traz à tona temas 
como prostituição, contrabando, 
agiotagem, roubo, interesses polí-
ticos, econômicos e sociais, em uma 
narrativa atemporal com as nuan-
ces da sociedade contemporânea.

Com aval de Chico Buarque 
para uso de direitos autorais, 
dentre os vários méritos da 
montagem estão as músicas, 
que servem como fio condutor 
da história. Isso foi o que levou 
a empresária Cássia Alves, de 39 
anos, a prestigiar a obra. “Chico 
Buarque é um ícone, e suas can-
ções são clássicos. O espetáculo 
honrou e estava à altura da po-
esia de Chico”.

Entre os clássicos estão “Fo-
lhetim”, “Pedaço de Mim”, “O 
Meu Amor” e “Homenagem ao 
Malandro”, mas para a uni-
versitária Ana Paula Maia, 
de 25 anos, o momento mais 
icônico é embalado pela mú-
sica “Geni e o Zepelim”, que 
marcou uma época, com o 
verso “joga a pedra na Geni”. 
“A música é mais velha que 
eu, e isso é o que mais me 
encanta na arte: o poder de  
ultrapassar gerações”.

As redes sociais também foram 
um termômetro do sucesso do 
evento. Em @operadomalandro-
am é possível conferir vários de-
poimentos de quem se surpre-
endeu com a apresentação. “Que 
espetáculo. Tudo lindo demais, 
do começo ao fim”. “Sem palavras 
para o que acabei de prestigiar. 
Espetáculo incrível e que merece 
todas as palmas”. “Que espe-
táculo incrível, vocês não têm 
noção. Corram para assistir”.

ESPETÁCULO 

Espetáculo contou com uma equipe 100% local

‘Cabaré Chinelo’ abre temporada no teatro Gebes Medeiros

‘Cabaré Chinelo’ abre temporada 
de cara nova no Gebes Medeiros

O Teatro Gebes Medeiros, localiza-
do na avenida Eduardo Ribeiro, 937, 
Centro, abre as portas nesta quinta e 
sexta-feira (22 e 23, de fevereiro), às 
20h, para receber a nova temporada 
do “Cabaré Chinelo”, espetáculo do 
Ateliê 23 indicado ao 34° Prêmio Shell 
de Teatro. Os ingressos antecipados 
estão disponíveis por R$ 25 (meia-
-entrada) e R$ 50 (inteira) nos sites 
atelie23.com, ShopIngressos.com e 
pelo Instagram (@atelie23).

O diretor da companhia e do es-
petáculo, Taciano Soares, destaca 
que vem um novo “Cabaré Chinelo”, 
assim como a dinâmica da venda de 
ingressos antecipados, que, a partir de 
agora, ficam disponíveis a cada duas 
sessões agendadas.

“A volta aos palcos será marcada por 
novidades e uma delas é a nossa pro-
posta de ingressos antecipados, para 
que o público consiga se programar 
uma vez que esgotam muito rápido”, 
comenta Taciano Soares, que divide o 
comando do Ateliê 23 com Eric Lima.

Eric Lima, diretor musical que vive o 
Diabo na peça, reforça que, em dias de 
apresentações, também tem ingressos 
disponíveis na bilheteria do espaço cul-
tural uma hora antes do início do espe-
táculo, vendidos por ordem de chegada.

“É importante ter atenção ao horário 
da peça, porque a tolerância de entra-
da é de até dez minutos. O espetáculo 
começa pontualmente e, após isso, 
infelizmente não entra mais, porque 
atrapalha muito a fruição da obra para 
as pessoas que conseguiram chegar 
no horário”, explica o artista. “Outro 
ponto que reforçamos é referente às 
cenas simbólicas de violência física e 
sexual contra mulher”.

DIVULGAÇÃO

CENTRO
DIVULGAÇÃO

Expectativa
A atriz Thayná Liartes, que in-

terpreta Felícia Terrível, conta que 
está na expectativa para apresen-
tar a nova cara do “Cabaré Chinelo” 
e para encontrar o público. “O novo 
não só na estética, como dentro 
do espetáculo, desde a banda, o 
elenco, as cenas, a maquiagem, 
o cabelo. Uma peça teatral está 
em constante evolução, a apre-
sentação nunca é a mesma, os 
momentos nunca se repetem”, 
afirma a artista. “Isso é importante 
para o processo com o pesquisa-
dor, direção, coreografias, cenário 
e abrange as atrizes também, por-
que é um elenco muito versátil e 
grande, de 12 atrizes que dão vida 
a essas mulheres que viveram na 

Belle Époque exploradas, prosti-
tuídas e assassinadas”.

Thayná Liartes pontua que Fe-
lícia Terrível é a junção de duas 
mulheres de baixo meretrício, a 
Felícia Pede Ouro e a Isabel Ter-
rível. “Para essa construção de 
personagem, foco na pesquisa 
sobre Felícia Augusta da Gama  
que veio diretamente das terras 
do Pará. Ela era do baixo mere-
trício e ficava nas ruas baratas da 
antiga Manaós, era arruaceira e 
debochada”, descreve a atriz. “Os 
registros de jornais mostram que 
Felícia era presa por algazarras e 
esse temperamento dela é visto 
em cena. Ela também era uma 
mulher forte e corajosa, é uma 
honra dar vida a Felícia”.

Inspirações Sobre a obra
Para escrever ‘Devaneio: 

Amores vividos, histórias 
inventadas’, Rebeca Be-
atriz conta que se inspi-
rou em autoras brasileiras 
como Tati Bernardi, Martha 
Medeiros e Isabela Freitas. 

“Gosto muito de ler mu-
lheres, porque geralmente 
são histórias com as quais 
me identifico. São senti-
mentos que só nós, mu-
lheres, entendemos. E ver 
histórias em que mulheres, 
além de protagonistas, são 
também autoras, é algo 
inspirador”, destaca.

Ainda segundo a autora, 
os devaneios são resul-
tado de relacionamentos 
vivenciados por ela, mas 
também contemplam 
histórias de pessoas que 
fazem parte do círculo de 
amizade dela.

“Quem nunca teve o 
coração partido? Quem 
nunca teve uma paixão 
avassaladora? Devaneio 
é um livro para pessoas 
intensas e que amam de-
mais. A obra fala de amores 
vividos, amores recíprocos, 
amores que só existiram 
em sonhos e amores reais. 
Cabe a quem ler, escolher 
aquele que mais se identi-
fica”, finaliza.

Lançada em 2019 du-
rante a Bienal do Livro do 
Rio de Janeiro pela editora 
Callenda, a obra “Devaneio: 
Amores vividos, histórias 
inventadas” vendeu cen-
tenas de exemplares e é 
um diálogo sobre vonta-
des, pensamentos, anseios 
e ilusões que o ser huma-
no está sujeito a viver. Em 
resumo, a coletânea é um 
esboço de sonhos, expec-
tativas, medos e armadi-
lhas construídas a partir da 
convivência entre pessoas.

Livro da socióloga e jornalista, Rebeca Beatriz, 
foi contemplada pela Lei Paulo Gustavo, de 

fomento ao setor cultural 

Obra de amor e relacionamentos 
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Serviços de um dos mais importantes teatros do Brasil foram realizados entre o final de 2023 e durante o mês de janeiro de 2024

Entre o final do mês de 
dezembro de 2023 e du-
rante o mês de janeiro de 
2024, o Teatro Amazonas 

esteve fechado para passar por 
diversos serviços de manuten-
ção, conservação e restauro.

Entre os serviços realizados 
– alguns não eram executados 
há décadas –, estão a limpeza, 
recomposição cromática e pro-
teção com verniz dos mascarões 
e brasão, na sala de espetáculos; 
limpeza e proteção da madeira 
das cadeiras da plateia; e a lim-
peza, douramento e proteção 
dos sinos, guirlandas, gradis das 
frisas e barramento em chapa 
metálica, na sala de espetáculos.

Também na sala de espetá-
culos foi realizada a limpeza dos 
lustres e arandelas na área da 
plateia e o lixamento e proteção 
de piso com aplicação de verniz. 
Tudo para que o Teatro Amazo-
nas retomasse as suas ativida-
des em 2024 completamente 
renovado e nas melhores con-
dições possíveis para receber os 
espetáculos e o público.

 
Telhas e cúpula
Os serviços de manutenção 

e conservação também inclu-
íram realinhamento das telhas 
da cobertura, inclusive troca de 
telhas quebradas; revisão e re-
forço de impermeabilização da 
subcobertura na área da cúpula; 
revisão e tratamento da estru-
tura da cúpula e cobertura; e 
impermeabilização das calhas.

Os serviços de manuten-
ção também chegaram à área 
técnica, fundamental para a 
apresentação de espetáculos 
de boa qualidade. Foram rea-
lizadas melhorias dos sistemas 
elétricos da área cênica, no se-
tor do palco, com substituição 
de cabos elétricos, tomadas e 
quadros elétricos.

A refrigeração do Teatro Ama-
zonas também não ficou de fora 
dos serviços de manutenção. 
Foi realizada a recuperação do 
ar-condicionado Schiller que 
atende à sala de espetáculos, 
com manutenção e substitui-
ção de compressores.

Também foi efetuada a aqui-
sição e instalação de central 
de refrigeração na área admi-

Manutenção, conservação e 
restauro do Teatro Amazonas 

nistrativa e nos camarins, bem 
como a recuperação do isola-
mento térmico dos dutos do 
sistema de ar condicionado da 
plateia, além da limpeza dos re-
tornos de ar que se encontram 
sob as cadeiras da plateia.

 
Em andamento 
Ainda em andamento, estão 

alguns serviços de manuten-
ção, como os da rede elétrica 
do Teatro Amazonas: revisão 
na subestação e recuperação 
e manutenção nos geradores 
que atendem as instalações de 

iluminação de emergencial.
Também estão em andamen-

to a instalação de corrimãos 
nas escadas e a manutenção 
das instalações de segurança 
contra incêndio e pânico.

Desde 2019, o governo Wilson 
Lima vem realizando obras ne-
cessárias para a preservação do 
Teatro Amazonas que, afinal, é 
o principal monumento cultu-
ral arquitetônico do estado e 
Patrimônio Histórico Nacional 
desde 1966.

Dentre os serviços que vêm 
sendo executados desde 2019, 

está a manutenção preventi-
va e corretiva com reposição 
de peças em aparelhos de ar 
condicionado dos sistemas de 
refrigeração da plateia, palco, 
camarins, áreas administrativas 
e fosso da orquestra.

Também foi realizada a ins-
talação de cortina de ar na 
área da bilheteria e melhorias 
quanto à acessibilidade com 
instalação de elevador e plata-
formas elevatórias, adequação 
de banheiros para Pessoas com 
Deficiência (PcD), instalação de 
rampas e sinalização.

A construção de cabine para 
atendimento às pessoas com 
deficiências visuais e auditivas 
também está entre as obras 
realizadas pela atual adminis-
tração estadual, bem como a 
implantação de projetos de 
adequação e modernização dos 
sistemas de Combate a Incên-
dio e Pânico, Elétrico e SPDA 
(Sistema de Proteção contra 
Descargas Atmosféricas).

 
Em desenvolvimento
Há também projetos atu-

almente em desenvolvimen-

to visando à preservação do 
Teatro Amazonas como, por 
exemplo, a recuperação e res-
tauração da cúpula e a res-
tauração da pintura do forro  
do Salão Nobre.

Também estão em fase de 
desenvolvimento os projetos de 
restauração do Pano de Boca 
e Bandô; restauração da Pin-
tura de Domenico de Angelis 
no Plafond da plateia; ilumi-
nação monumental e artística 
das fachadas, e recuperação 
das Esquadrias e Pintura Geral 
Externa.

Memória popular de Ária Ramos é transformada em filme 
HISTÓRIA 

Da redação

Em fevereiro de 1915, mais 
precisamente no dia 17, uma 
Terça-Feira de Carnaval, Ma-
naus passou por um dos mo-
mentos mais marcantes de sua 
história até então. A jovem Ária 
Paraense Ramos, de 18 anos, 
foi assassinada com um tiro 
enquanto tocava seu violino no 
Ideal Clube. A controversa his-
tória da morte, que ultrapassa 
gerações, ganhará, em 2024, 
uma versão curta-metragem 
assinada pelo diretor Cleinaldo 
Marinho, batizada de “Ária - 
Fazendo a Vida Viver”.

De acordo com Marinho, seu 
primeiro contato com a história 
de Ária Ramos ocorreu no início 
dos anos 2000, em uma roda 
de amigos artistas. “A partir 
daí, comecei a fazer uma vasta 
pesquisa, o que me motivou a 
pensar em um projeto cinema-
tográfico. De lá para cá, obtive 
relatos de várias versões da 
mesma história, sendo ela con-
tada de maneiras diferentes”, 

comenta ele, adiantando que 
o filme não será uma biografia 
da violinista, mas sim o fio con-
dutor para mostrar o contexto 
no qual a vida e morte de Ária 
circunda

O roteiro, que está pronto 
desde 2007, busca reviver essa 
memória popular e como ela 
se transformou ao longo dos 
anos, proporcionando uma 
percepção do quanto ela foi se 
tornando emblemática diante 
da personagem. “Quero mos-
trar o contexto no qual a Ária 
estava inserida, já que ela nas-
ceu em 12 de agosto de 1896, 
quatro meses antes do Teatro 
Amazonas ser inaugurado. No 
auge do ciclo da borracha, e 
morre em seu declínio. Então, 
esse momento é incrível e cru-
cial para que o filme aconteça. 
Uma artista, mas que não se 
rendia aos preconceitos e re-
gras daquela época”, salienta.

Segundo os inúmeros rela-
tos obtidos pelo diretor, Ária 
morreu vítima de um tiro, no 
momento em que se apre-

sentava com a valsa “Subindo 
ao Céu”, ao que tudo indica 
do pianista Aristides Manuel 
Borges. Alguns dizem que se 
tratou de “um tiro de amor” 
em decorrência de um suposto 
triângulo amoroso. Outros di-
zem que foi algo acidental. Essa 
memória popular deu a devi-
da importância aos recortes, 
fazendo deles algo relevante 
para a criação artística do filme.

“São recortes dos muitos re-
latos, descrições e informações 
em relação aos fatos utilizados 
pelos jornais da época e, até 
mesmo nos dias atuais, trans-
formando Ária Ramos em um 
rito de mistérios que perduram 
na memória da composição da 
cidade”, reforça o diretor.

 A obra é uma homenagem 
às mulheres que lutam dia-
riamente por sua liberdade e 
autenticidade, para a mulher 
artista, para “mulheres que, as-
sim como Ária, desdobram-se 
em batalhas diárias para viver 
suas vidas de acordo com seus 
próprios termos”. “Que as ce-

nas que serão criadas possam 
contribuir com cada mulher na 
resiliência dos seus caminhos, 
e enaltecer a busca incan-
sável para viver plenamente, 
rompendo as amarras que as 
cerceiam, portanto vamos fa-
zer em um filme de época, 
mas altamente atual”, explica 
Marinho. 

As filmagens iniciarão na pri-
meira quinzena de maio, e irão 
ocorrer em locais históricos de 
Manaus, tais como o Teatro 
Amazonas, o Hospital Santa 
Casa de Misericórdia, a Rua 
Bernardo Ramos e o Palácio 
da Justiça. “Já os testes para a 
escolha de elenco serão reali-
zados nos dias 2 e 3 de março”, 
finaliza ele.

A produção, que foi con-
templada pela Lei Paulo 
Gustavo, tem o apoio do Go-
verno do Estado do Amazo-
nas, Conselho Estadual de 
Cultura, Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Cria-
tiva, Ministério da Cultura e  
Governo Federal.

 Teatro Amazonas passa por serviços de manutenção, conservação e restauro

DIVULGAÇÃO

Túmulo Ária Ramos, morta por um tiro quando tocava violino 

DIVULGAÇÃO
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Em caso de vitória, 
Rubro-Negro 
não poderá ser 
alcançado por 
times fora do G4

   Em Tempo

Os resultados da ro-
dada ajudaram, e o 
Flamengo pode se 
garantir na semifinal 

do Campeonato Carioca nes-
ta terça-feira (20). Para isso, 
basta vencer o Boavista no 
duelo que encerra a nona 
rodada da Taça Guanabara, às 
20h30 (horário de Manaus), 
no Maracanã. Com este re-
sultado, o rival Fluminense 
também estará garantido.

O Rubro-Negro soma 18 
pontos e, em caso de vitória, 
não apenas reassumirá a li-
derança como também não 
poderá mais ser alcançado 
por nenhum clube fora do 
atual G4. Com os tropeços, 
Botafogo (perdeu por 4 a 2 
para o Vasco) e Portuguesa 
(empatou em 1 a 1 com o Vol-
ta Redonda), quinto e sexto 
colocados, respectivamente, 
estacionaram nos 14 pontos.

Ou seja, a duas rodadas 
do fim da Taça Guanabara, 
só conseguem chegar, no 
máximo, aos 20 pontos, não 
alcançando o Flamengo, que 
terá 21 se vencer. O Boavista, 
em sétimo com 12 pontos, 
também não teria mais chan-
ces de ultrapassar o Rubro-
-Negro em caso de derrota.

Invicto e com apenas um 
gol sofrido em oito parti-
das, o Flamengo ainda está 
perto de garantir vantagem 
de dois resultados iguais na 
semifinal do Carioca. Para 
isso, precisará terminar em 
primeiro ou segundo lugar na 

Flamengo enfrenta Boavista 
para garantir vaga na semi

Taça Guanabara e, em caso 
de vitória, abrirá três pontos 
de vantagem ao Nova Igua-
çu, terceiro colocado com os 
mesmos 18 pontos, mas com 
um jogo a mais.

Para a partida de terça-
-feira, o técnico Tite não 
poderá contar com Gerson, 
internado com hidronefrose 
(inchaço no rim) decorren-
te de uma infecção renal, 
e Allan, com dengue. Por 
outro lado, terá a chance 
de promover a estreia de 
Matías Viña.

Desfalques
Allan foi diagnosticado com 

dengue e está fora dos trei-
nos por tempo indetermina-

do. O clube carioca informou 
neste domingo, através das 
redes sociais, que o atleta 
teve febre e mialgia. Depois 
dos exames foi confirmado 
que Allan está com dengue. 
O volante vem sofrendo com 
os problemas físicos na tem-
porada e participou de ape-
nas três jogos. Com isso, ele 
tem perdido oportunidades 
de mostrar serviço para o 
técnico Tite. Sem Allan e Ger-
son, vetado pela infecção re-
nal, Igor Jesus pode ganhar 
mais uma chance entre os 
titulares. Igor, de apenas 20 
anos, foi titular na vitória do 
Flamengo por 3 a 0 sobre o 
Bangu, no último dia 15, e 
agradou a torcida.

Viña
Um dos principais reforços 

do Flamengo, Matías Viña 
foi apresentado no Ninho 
do Urubu, nesta segunda-
-feira (19), e revelou o motivo 
por ter voltado ao Brasil. O 
lateral-esquerdo estava no 
Sassuolo e afirmou que a 
vontade de conquistar títu-
los foi determinante.

“Eu estava jogando lá, mas 
tem uma coisa que é muito 
importante: vim aqui para 
ganhar. Gosto de ganhar e 
competir. Onde eu estava, 
não tinha como ganhar. Essa 
é a maior motivação”, afir-
mou o uruguaio.

Viña também não escon-
deu a expectativa e ansie-

Jornal espanhol confirma Mbappé no Real Madrid
GALÁTICO

Da redação

A novela entre Real Madrid 
e Mbappé está perto de che-
gar ao fim. Segundo o jornal 
“Marca”, o atacante francês 
já assinou contrato com os 
merengues, e será reforço 

da equipe a partir de 1º de 
julho. O vínculo foi assina-
do há duas semanas, ainda 
antes do astro comunicar o 
PSG de que não renovaria 
com o clube. O contrato do 
atleta com a equipe francesa 

vai até 30 de junho.
Após o ajuste de algu-

mas cláusulas, o atacante 
chegará como o atleta mais 
bem pago do elenco, com 
um salário entre 15 a 20 
milhões de euros (R$ 80 a 

Gerson e Allan estão com problemas físicos e serão desfalques na partida de logo mais contra o Boavista, pelo Campeonato Carioca

GILVAN DE SOUZA/CRF

dade para entrar em campo 
pela primeira vez com o man-
to rubro-negro. O atleta tem 
possibilidade de fazer sua 
estreia diante do Boavista.

“Expectativa muito grande. 
Desde o primeiro momen-
to em que estava aqui com 
os companheiros, eu tinha 
a ansiedade de jogar. Infe-
lizmente pela lesão que eu 
tive, não pude jogar. Mas 
estou bem, venho treinan-
do com o grupo, fisicamente 
bem. Muito ansioso de estar 
jogando com a torcida. Me 
impressionei com a quanti-
dade de pessoas no estádio. 
Quando eu estava na Roma, 
havia muita gente na arqui-
bancada, mas depois que saí 

para jogar no Sassuolo, não 
tinha tanta gente na torcida”, 
completou.

Matías Viña chegou ao Fla-
mengo e participou de parte 
da pré-temporada feita nos 
Estados Unidos, enquanto 
se recuperava de uma lesão 
no joelho. O jogador já faz 
trabalho com o grupo há al-
gumas semanas e está apto 
para jogar.

Leo Ortiz vem ou não?
Logo após a apresentação 

de Matías Viña, Marcos Braz 
e Bruno Spindel comentaram 
sobre as negociações entre 
Flamengo e RB Bragantino por 
Léo Ortiz. O VP do Futebol 
explicou como está o processo 
e comentou sobre a possível 
chegada do zagueiro.

“A vontade do jogador é ex-
plícita. Ele já externou isso até 
para os dirigentes do Bragan-
tino. A gente agradece a esco-
lha dele, o entendimento de 
que a vinda para o Flamengo 
seria importantíssima para a 
carreira dele, mas a gente res-
peita a posição do Bragantino. 
Eles têm uma pedida sobre o 
atleta, mas nós temos o nosso 
limite financeiro. Temos até 
o dia 7 de março para definir 
isso. As coisas andaram, evo-
luíram, mas não no tamanho 
que pudesse ficar otimista ou 
que o negócio já estaria feito. 
É ter tranquilidade e ver se 
a gente consegue subir um 
pouco mais a proposta e eles 
descerem. É uma via de mão 
dupla. Estamos tranquilos no 
prosseguimento dessa jane-
la”, detalhou Braz.

O Flamengo já acertou as 
bases salarias com Léo Ortiz, 
mas o clube carioca ainda não 
chegou em um acordo com 
o Bragantino, que deseja re-
ceber entre 8,5 e 9 milhões 
de euros pelo zagueiro de 28 
anos. O Rubro-Negro tenta re-
duzir a pedida do Massa Bruta.
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Francês pode ser o novo galático em time que já conta com Vini Jr. e Rodrygo no setor ofensivo

REPRODUÇÃO

R$ 106 milhões) e um bônus 
por objetivos. No acordo que 
ambas as partes chegaram 
em 2022, onde ficou faltan-
do somente a assinatura do 
francês, seus ganhos eram 
de 26 milhões de euros (R$ 
138 milhões) líquidos em mé-
dia. Durante as duas últimas 
temporadas no PSG, após a 
renovação de seu contrato, 
Mbappé ganhou 72 milhões 
de euros brutos (aproxima-
damente R$ 384 milhões).

A apresentação do craque 
francês será no dia 1º de 
julho, no Santiago Bernabéu. 
O calendário europeu da 
próxima temporada estará 
apertado, tendo a Eurocopa 
na Alemanha (de 14 de junho 
a 14 de julho) e os Jogos Olím-
picos em Paris (o torneio de 
futebol dura de 24 de julho a 
10 de agosto), onde Mbappé 
já disse que quer participar, 
já que as Olimpíadas serão 
na sua cidade natal. O Real 
Madrid poderá desfrutar do 
craque após a competição.

O astro chega a equipe me-
rengue para compor o “ata-
que dos sonhos” do time co-
mandado por Carlo Ancelotti, 
fazendo um quinteto com 
Bellingham, Rodrygo, Vini Jr. 
e Endrick. O namoro do Real 
Madrid com o craque francês 
chegou ao fim, e, finalmente, 
a torcida madridista verá o 
campeão mundial de 2018 
vestindo sua camisa.

Bolso diferente
A mudança, apesar de so-

nhada pelo craque, pode sig-
nificar milhões a menos em 
sua conta bancária. Afinal, 
no clube francês, o atacan-
te é dono do maior salário 
da Europa e tem direito a 
regalias no contrato. Para 
assinar com o Real, no en-
tanto, ele terá que abrir mão 
e se adequar à realidade do 
time merengue.

De acordo com o jornal 
Marca, Mbappé será o joga-
dor mais bem pago do elenco 
do Real Madrid, com um sa-

lário líquido anual entre 15 e 
20 milhões de euros (R$ 80 
e R$ 106 milhões). A quantia 
não é muito maior do que 
a recebida por outros atle-
tas merengues, como Kroos, 
Modric e Alaba. 

O contrato de Mbappé 
também incluiria bônus 
por objetivos e luvas pela 
assinatura. Estima-se que, 
somando todos os valores, 
a remuneração da estrela 
francesa não chegue a € 50 
milhões (R$ 267 milhões) 
líquidos por temporada.

Este valor representa mui-
to menos do que ele recebeu 
no PSG na temporada de 
2023/24. Confira os valores 
nos dados abaixo.

Salário bruto: € 72 milhões 
(R$ 385 milhões)

Salário líquido: € 32 mi-
lhões (R$ 171 milhões)

Bônus de renovação: € 60 
milhões (R$ 320 milhões)

Bônus de fidelidade: € 80 
milhões (R$ 425 milhões)
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Projeto arrecada doações para 
CT de arco e flecha para jovens
Iniciativa faz parte do projeto de Arquearia Indígena, que existe há 10 anos e treina jovens em comunidades e Terras Indígenas (TIs)

Para fortalecer a prá-
tica do tiro com arco 
entre jovens indíge-
nas e incentivar a 

formação de novos atletas, 
a Fundação Amazônia Sus-
tentável (FAS) realiza uma 
campanha para arrecadar 
recursos para a construção 
do Centro de Treinamento 
Indígena de Arco e Flecha 
na Amazônia, na comunida-
de Indígena Kuanã, situada 
na Reserva de Desenvolvi-
mento Sustentável (RDS) 
Puranga Conquista, na área 
rural de Manaus (AM). As 
doações podem ser feitas 
no site da FAS.

O sonho de construção do 
Centro de Treinamento ga-
nhou repercussão nacional 
neste domingo, dia 18 de fe-
vereiro, quando a FAS, jun-
to dos arqueiros indígenas 
e irmãos, Graziela e Gusta-
vo Santos, participaram do 
quadro The Wall, do pro-
grama Domingão com Huck. 
Na dinâmica do programa, a 
equipe garantiu R$ 82.906 
de apoio financeiro para o 
projeto. O investimento to-
tal necessário para o Centro 
de Treinamento é R$ 400 
mil, incluindo infraestrutura, 
participação de atletas em 

Em Tempo
DIVULGAÇÃO/FAS

JULCEMAR ALVES/SEDEL

Entre os atletas apoiados pelo projeto, Graziela Santos foi a primeira indígena a representar o Brasil no Pan-Americano

Sensei de judô, David Azevedo, e professora de jiu-jitsu, Waleska Castro, refletem sobre a data

campeonatos, gestão da ini-
ciativa projeto, entre outros.

“O mais importante é o 
destino deste dinheiro, que 
está indo para a Fundação 
Amazônia Sustentável, que 
merece todo o apoio da so-
ciedade civil, dos governos, 
pois é um trabalho muito 
sério realizado na Amazônia 
como um todo”, comentou o 
apresentador Luciano Huck 
durante o programa.

A iniciativa faz parte do pro-
jeto de Arquearia Indígena da 
FAS, que existe há 10 anos e 
treina jovens em comunida-
des e Terras Indígenas (TIs) da 
região no arco e flecha como 
uma modalidade esportiva. 
Deste modo, além de prati-
carem um esporte, os jovens 
indígenas se reconectam e 
se aprofundam em uma tra-
dição cultural ancestral, ge-
rando o sentimento de au-
toestima e orgulho por suas 
raízes, explica a supervisora 
da Agenda Indígena da FAS, 
Rosa dos Anjos, que também 
esteve no programa do Huck, 
junto com a Superintenden-
te de Desenvolvimento Sus-
tentável de Comunidades da 
FAS, Valcléia Solidade. 

“A construção do Centro 
de Treinamento vai oportu-
nizar que os atletas indígenas 
treinem e se desenvolvam 

dentro da própria comuni-
dade, perto de suas famílias, 
sem que precisem se des-
locar para a capital. Esta é 
uma demanda dos próprios 
atletas e a FAS se mobiliza 
para tornar esse sonho re-
alidade. É importante para 
nós darmos voz e ouvirmos 
as necessidades dos povos da 
floresta, só assim consegui-
remos cumprir nossa missão, 
que é cuidar da Amazônia”, 
afirma Rosa.

Em uma década, a Arquearia 
Indígena já apoiou 37 atle-
tas, que participaram de 21 
competições e ganharam 53 
medalhas, sendo 34 nacionais 
e 19 internacionais. Do total, 
20 foram medalhas de ouro, 
17 de prata e 16 de bronze. O 
projeto conta com a parceria 
da Federação Amazonense 
de Tiro com Arco (Fatarco). 
Entre os atletas apoiados pelo 
projeto, estão Graziela San-
tos, da etnia Karapanã, que 
entrou para a história como 
a primeira indígena a repre-
sentar o Brasil no Tiro com 
Arco em um Pan-Americano. 
Atualmente, ela faz parte da 
Confederação Brasileira de 
Tiro com Arco e luta por uma 
vaga nas Olimpíadas deste 
ano. O irmão dela, Gustavo, 
também acumula medalhas 
em torneios da categoria. 

Ao final do programa, Vacléia 
Solidade fez um chamamento 
público em prol da Amazônia. “A 
gente tem que olhar para trás 
e falar o que nos move e o que 
me move é dizer assim: olhem 
para a Amazônia de forma di-
ferenciada, porque nós mere-
cemos e ainda somos muito 
invisibilizados”, enfatizou.

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentá-
vel da Amazônia. Sua missão é 
contribuir para a conservação 
do bioma, para a melhoria da 
qualidade de vida das popu-

lações da Amazônia e valori-
zação da floresta em pé e de 
sua biodiversidade. Com 16 
anos de atuação, a instituição 
tem números de destaque, 
como o aumento de 202% 
na renda média de milhares 
famílias beneficiadas e a que-
da de 40% no desmatamento 
em áreas atendidas.

Prática esportiva é incentivo 
para transformação social

Da redação 

O Dia do Esportista foi 
comemorado, nesta se-
gunda-feira (19), em home-
nagem a todos os que se 
dedicam, apreciam e pra-
ticam esportes. A data tem 
o objetivo de conscientizar 
e incentivar a prática es-
portiva no desenvolvimen-
to de hábitos saudáveis, 
como nos casos do sensei 
de judô David Azevedo e 
da professora de jiu-jitsu 
Waleska Castro.

David Azevedo atual-
mente é sensei de judô no 
Projeto da Escolinha Cam-
peões da Vila, vinculado ao 
Programa Esporte e Lazer 
na Capital e Interior (Pelci), e 
no Instituto Caminho Suave 
de Artes Marciais, além de 

presidente da Federação 
de Judô do Amazonas (Fe-
jama). Em mais de 40 anos 
como professor da modali-
dade, David ressalta como o 
esporte mudou a vida de di-
versos alunos que estavam 
em vulnerabilidade social e 
tornaram-se profissionais 
bem-sucedidos.

“O esporte desenvolve 
respeito, disciplina e ami-
zade. Tive muitos atletas 
que se tornaram professo-
res, até em universidades. 
A prática foi uma agente 
transformadora na vida 
desses jovens na época, 
eles moravam em uma re-
gião perigosa, com muitos 
crimes, mas eles consegui-
ram se tornar profissionais 
realizados”, ressaltou David 
Azevedo.

Já no caso de Waleska 
Castro, professora e su-
pervisora de jiu-jitsu no 
Programa Esporte e Lazer 
na Capital e Interior (Pel-
ci), o esporte foi transfor-
mador não apenas em sua 
vida, mas também de um 
familiar que passava por  
problemas de saúde. 

 “Praticar esporte dá 
muita autoconfiança, au-
toestima e proporciona 
uma vida mais saudável. 
Hoje eu tenho um prazer 
enorme de dar aula para 
muitas mulheres que não 
acreditavam no seu poten-
cial, que tinham passado 
por momentos difíceis e 
no esporte encontraram 
amizade, carinho e o amor 
entre as pessoas”, exaltou 
Waleska Castro.

HOMENAGEM


